

EL PUEBLO

DIARIO REPUBLICANO DE IZQUIERDAS

Fundador: VICENTE BLASCO IBÁÑEZ



Ciudadanos. La guerra, desde su iniciación, ha impuesto en todo antifascista, como norma, ecuanimidad en las conductas y en los hechos.

Que hoy, más que nunca, no se olvide esta consigna.

Año XLIII :: Número 15.147 :: VALENCIA JUEVES 24 DE DICIEMBRE DE 1936 :: Ejemplar, 15 céntimos

¡Ataquemos en todos los frentes!!

La única fiesta "tradicional" que celebrará el pueblo, será la de la victoria sobre el fascismo

Esta noche, es Nochebuena

y mañana Navidad.
¡Saca la dota, morena,
que me quite emborrachar.

Con este villancico se rompiera en los años pretéritos, el silencio de la noche en las calles de la villa del oso y el madroño al iniciar las campanas de los relojes el tránsito del 24 al 25 de Diciembre. Alzazara del pueblo bajo que en esa noche cenaba más que otras, a trueque, muchas veces, de unas monedas acompañadas de una papeleta de empeño.

El pueblo parla que, ansioso de una revolución que no llegaba nunca, se manifestaba esa noche invadiendo las calles céntricas en avalancha arrolladora, enroscando a fuerza de cantar villancicos, acompañados por el atronador sonido de carracas, zambombas, almireces, sartenes y petaleras. Villancicos que, dejando al olvido al Niño Jesús y al patriarca de la vara florida, aludían a la cojera de Romanones, al casero o a los hijos de Ombra y de Mula, amenazando con armar la gorda y terminando con estruendos como el de:

En cuanto se arme
la marimorena
vamos a comernos
a Maura y La Cierba.

Noche de jolgorio en que, ajeno a la comedia natalicia del Niño Dios, representada en las iglesias penumbreadas por la nube de incienso, el pueblo trabajador olvidaba sus penas y privaciones y los gofillos abandonaban su refugio de los soportales de la plaza Mayor, dejando el frío glacial para otras noches y se sumaban a la zarabanda.

Algunas veces, los menos enloquecidos, fijaban sus pupilas en algún edificio señorial, apretaban los puños amenazadores y desahogaban su rabia ante la inhumana desigualdad, dando una estentorea voz:

—¡Alto! ¡Y ¡dura con ellos.

Y los instrumentos metálicos subían su diapason al máximo de su estridencia como signo de rebeldía.

Las casas señoriales! Con servidores de mesa vestidos de frac y manos enguantadas de blanco. Cena en dos series: la primera, a base de pescados, hasta minutos antes de las doce; la segunda, con los clásicos lechoncillos, el pavo trufado... y en el intermedio, entre serie y serie, la visita al oratorio, radiante de luces y ornamentos, donde hay montado un rico "nacimiento", con figuras de tamaño natural, donde oficia el director "espiritual" de la señora y de la señorita. Quizá el cura, en su plática, recordara a sus oyentes que aquel niño que, sonriente y en cueros, se encontraba acostado sobre el lecho de paja que la burra, irremisiblemente, se iba comiendo, vino al mundo para redimir al pobre de la tiranía del rico. Diría también que mientras ellos gozaban de gran confort, en las calles había gente miserable, expuesta a morir de frío por falta de cobijo...

Y los señores, las señoritas y hasta los niños de la casa, en una hipocrita condolencia del desvalido, llenarían los bolsillos del cura, de monedas y billetes, encargándole de hacer una juiciosa distribución entre pobres, honrados y... sobre todo, católicos. Limosnas que, salvo pequeñas justificaciones, irían a esconderse en las medias de la barragana del cura oficiante.

Después, como gente satisfecha de haber cumplido con Dios y con los pobres, a acometer la segunda parte de la cena, la parte orgiástica, coronada con baños de Champagne, con besos furtivos, con fugas a los rincones oscuros del jardín para... despejar los vapores del alcohol...

Y hasta los criados se contagiaban de la bacanal y alguna hija del pueblo, ¡del Pueblo!, pudorosa, hula... hula...

A mi pensamiento, en estas horas de la madrugada en que mis viejos párpados, cansados de la labor del día, insisten en cubrir mis más que viejos, envejecidos ojos, achicharrados por la luz artificial, se me presentan escenas de la Nochebuena de hoy. ¡Madrid! ¡El de mis años de estudiante y de bohemia! ¡El de los alegres y picarescos villancicos de Nochebuena!

Las calles de los barrios populares, donde constantemente revivía la castidad de las manolitas y los chisperos, convertidas en escombros por los defensores de la religión católica. Cada casa en ruinas se me asemeja a un nuevo portal de Behemot y a cada una me parece ver llegar a una María del pueblo, sin el apoyo de José el carpintero, porque él está en la trincheras defendiendo la libertad de todos, y la veo guarecerse en un portal huyendo de las bombas asesinas, queriendo librar de la muerte al fruto que lleva en sus entrañas y oigo, al sonar las campanadas de las doce, un grito de dolor, de la buena María, seguido del llanto con que los nuevos seres anuncian su venida al mundo.

Y veo en cada montón de escombros una María con su recién nacido, y en estos recién nacidos, hijos de la Revolución, veo la generación de redentores que continuará las conquistas del bienestar humano que quedan hoy inconquistadas.

Pero también esta noche habrá villancicos en Madrid y zambombas. Puede que los católicos de las trincheras de enfrente nos obsequien con alguna fiesta extraordinaria y nosotros no vamos a ser menos. La celebraremos también, con instrumentos más modernos que los de antaño. El ruido de la carraca será suplido por el tableteo de la ametralladora y la zambomba por el «bum, bum» de los cañones.

Todo ello como acompañamiento a los villancicos; villancicos de combate, hirientes, como las armas.

Quizá la jornada de esta Nochebuena sea memorable. Hasta me parece oír voces agonizantes del enemigo, sobre todo de los italianos y alemanes.

Quejumbrosamente cantan:

La Nochebuena, ha llegado.
La Nochebuena, se va.
Y nosotros, nos tremeos
y no volveremos más.

AZNAR PELLICER.

Interesantes manifestaciones del ministro de Hacienda, doctor Negrín

Los esfuerzos del ministro y el subsecretario en defensa de nuestra economía, se han visto coronados por el éxito.—El problema de las deudas con Inglaterra, será objeto de acuerdo especial muy próximo.—El problema del mercurio.—España puede hacer la guerra comercial a Italia como primera productora de este rico metal

Ha regresado de Londres y París la misión financiera que presidida por el ministro de Hacienda, don Juan Negrín y de la que formaban parte el subsecretario de dicho departamento don Jerónimo Bujeda, el director general de Economía y otro personal técnico, marchó a Inglaterra y Francia con el objeto de realizar gestiones importantísimas en beneficio de la Economía nacional.

Estos trabajos han sido arduos. Se han desenvuelto con el signo adverso de la guerra civil y en un ambiente que si no era de hostilidad a nuestra causa, lo era de reserva. El doctor Negrín ha tenido que medirse con una diplomacia poco dispuesta a atender de primera intención los intereses de nuestro pueblo.

A los diálogos de París y Londres no se le puede atribuir exclusivamente un carácter financiero y económico. Tal vez hayan sido matizados por la política, es decir, por la política de guerra que hoy arrastra en su corriente todas las actividades de Europa.

Es oportuno el decir, que el doctor Negrín es un hombre cuya natural indiferencia a los halagos de la propaganda lo ha puesto al páiro de ese público que se paga del ruido, y que no puede sospechar de la eficacia de un hombre de ciencia cuando ve apasionado por la obra revolucionaria. El modo de ver las cosas del doctor Negrín, acusa una cultura vivaz y una formación realista de los hechos.

Es la huella de las universidades europeas, de los viajes por el mundo y del don de lenguas. No sabemos en qué idioma de los varios que posee el doctor Negrín expresará mejor sus impresiones de seguridad sobre las posibilidades de la revolución española, pero no dudamos de que este energético español le dará a sus ideas, lo mismo en Londres que en Moscú, el tono de la fe absoluta.

Unas anécdotas: El doctor Negrín no quiso salir de su laboratorio ni de su cátedra para ser diputado y político. Lo fue como tantos camaradas "pacifistas" son hoy militares de pro. En la presidencia de la minoría parlamentaria socialista, destacó su fino juicio y tuvo que ser diputado otra vez y ministro cuando la revolución lo necesitó. Al estallar el movimiento, el doctor cerró su laboratorio, abandonó el Parlamento y se fue a Feguerinos a organizar la defensa de Madrid. Antes había mandado a sus dos hijos al frente.

Hace pocos días, un amigo conocedor de la pasión que puso en la edificación de la Ciudad Universitaria, le expresó su condolencia por los destrozos que la barbarie fascista estaba causando en la zona que era orgullo de Madrid. El doctor Negrín repuso rápido: —No importa; haremos otra Ciudad Universitaria con muros de piedra que resistan los cañones. Contra su voluntad hay que llevarlo al plano periodístico. El ministro de Hacienda mira los problemas de su departamento en perspectiva, con una voluntad de planificación. Para él la guerra civil ha montado la vida nacional sobre dos ejes: la economía y los armamentos. Las necesidades de la lucha contra el fascismo están estrechamente ligadas a la economía. El ministro de Hacienda ha visto desbordada la esfera tradicional de su departamento, que consistía en funciones meramente recaudatorias y fiscales. Hoy recaudan en él, como en los ministe-

rios de la defensa nacional, los órganos de resistencia del país contra la sublevación fascista y la malevolencia del imperialismo extranjero. La Hacienda pública es estrictamente un factor beligerante y este concepto obliga a adoptar una visión original de la vida española. El ministro está decidido a coadyuvar con su mentalidad realista a cuantos problemas plantea la guerra y la revolución. Puesto que la realidad es energética hay que tratarla energéticamente. Por ejemplo, para el ministro de Hacienda la guerra es sobre todo un problema de resistencia económica que no excluye, naturalmente, la importancia del heroísmo ni de la "virtuosidad" militar. Organizar esta resistencia de manera que rinda al pueblo español la mayor confianza en su porvenir es el propósito esencial del director financiero de la nación. La guerra ha desarticulado en gran parte —sería necio negarlo— nuestra economía. Pues, bien; el doctor Negrín se propone partir de este punto y hacer de esa misma desarticulación, un elemento positivo, con vistas a una reparación económica de fondo. Por ejemplo: la recaudación y las funciones fiscales están quebrantadas gravemente por la guerra civil y no es posible resignar en ellas el sostenimiento de la defensa nacional contra el fascismo que ha de recaer fatalmente sobre el ahorro y el Tesoro del Estado. Pero sería una visión simplista gastar sin producir. El libertinaje inevitable de los primeros meses del movimiento redujo a este hecho el problema de la economía. Aún hoy vegetan organismos que con una ingenuidad sudorevolucionaria se dedican a una labor caprichosa de dilapidación. Estas autonomías han de acabar, porque si hay una cosa refractaria totalmente a la pluralidad de iniciativas, es la economía. Asimismo el ministro entiende que es hora de canalizar con severidad las milicias. O lo que es igual, que sólo perchar haberes los que sean milicianos y se interrumpa el caudal de generosidad inútil y mal agradecida del Estado. Para afrontar los gastos de la guerra hay que empeñar en la retaguardia batallas tan refinadas como en el frente, a fin de

que todos los elementos contributivos, de producción, de tráfico y de trabajo ayuden a las cargas del Tesoro y del Ahorro nacional. A este fin, el ministro se lamenta de que haya organismos que amparándose en pretextos inadmisiblemente revolucionarios, se atribuyan el derecho de reemplazar a los propietarios de fincas urbanas y rústicas desposeídos por la guerra civil, y cobren las rentas que el Estado necesita para el sostenimiento de la lucha contra el fascismo. Hay casos concretos. Por ejemplo, en Madrid algunas entidades sindicales se han puesto a cobrar los alquileres de más de un millar de casas que corresponden administrativamente a la Junta de fincas urbanas incautadas, la cual ha de rendir cuentas al Tesoro. Aquella arbitrariedad, que hay que hacer desaparecer con energía, implica una estafa a la revolución y al sacrificio del pueblo español. ¿Con qué título, mientras las camaradas derraman su sangre en las trincheras para acabar con las expropiaciones y las injusticias de un sistema económico caduco, unos clanes de aprovechados se dedican al grato y jugoso menester de reemplazar a los viejos rentistas? El ministro quiere que los productos de las confiscaciones de guerra sean canalizados escrupulosamente hacia el Tesoro público como es propuesto que la Caja nacional de Reparaciones conlleve los gastos de la guerra gracias a los beneficios de esta confiscación.

Los españoles —piensa el ministro— debieran imaginarse el supuesto de que el Estado fuera pobre. ¿Cómo sostener la campaña? Sólo habría un medio: trabajar, rendir, comerciar. Administrar con rectitud. En términos concretos: hay que imbuir al español, por ejemplo, que una gota de gasolina mal gastada, que un automóvil roto, que un palmo de tierra sin sembrar, que una naranja mal vendida, son pequeñas batallas que se pierden. Lo mismo que en la guerra, en las actividades económicas del país, la victoria sólo puede estar unida a la disciplina. Querámoslo o no, si a los españoles nos compete una misión histórica brillante, no podremos hacerla posible sino disciplinándonos previamente.

Partido de Izquierda Republicana CONSEJO NACIONAL

Se convoca a todos los diputados a Cortes pertenecientes a la minoría de Izquierda Republicana a una reunión que se celebrará hoy, día 24, a las cinco de la tarde, en el domicilio del ministerio de Propaganda.

EL CONSEJO NACIONAL

El ministro es enteramente optimista en cuanto a los resultados y las posibilidades de lo que pudiera definirse como nueva economía. A tal punto que supuesta la prolongación de la guerra paralelamente al desarrollo de la primera etapa de organización económica se pueden calcular los medios de resistencia del país en proporciones óptimas, tocante al tiempo y a las reservas. El conocimiento de este cálculo seguramente deprimiría a los rebeldes y les haría renunciar a su fantástica y trágica aventura. Bueno es saber que el doctor Negrín sabe ganar batallas silenciosamente. Hallándose en París, en gestiones de su departamento, seguía atentamente el desarrollo de la campaña. Al sentir amenazado Madrid por la ofensiva rebelde, tomó la decisión y dispuso que se pusiera en práctica con rapidez el poner a buen recaudo los bienes del Tesoro privados y artísticos que pudieran despertar la codicia del enemigo. Así la piratería rampante de los factosos tuvo que renunciar a las doradas ilusiones del saqueo.

Sabidas son las dificultades con que ha tropezado el Gobierno español en el extranjero para desenvolver nuestro tráfico comercial. Una propaganda irritada y maliciosa y una ausencia de simpatía por parte de elementos oficiales obstinados en desconocer la razón de nuestro pueblo, nos crearon una situación de bloqueo asfixiante.

Para que fueran considerados debidamente nuestros recursos y aumentada la calidad moral y de derecho de nuestra causa, ha tenido el Gobierno que realizar esfuerzos heroicos y amargos.

Por fortuna, la fuerza misma de los hechos, ayudada por una sagaz acción diplomática de última hora, han hecho cambiar la estrella. Ya se empieza a ver claro en Londres y en París. Aprovechando este ambiente favorable el Gobierno decidió enviar al ministro de Hacienda para que gestionara convenios de pago que rompieran el bloqueo a que se nos tenía sometidos y normalizara nuestras relaciones comerciales y financieras con las grandes democracias occidentales.

Esta es la labor que ha llevado a feliz término el doctor Negrín con el valioso asesoramiento del subsecretario de Hacienda Jerónimo Bujeda y el director general de Economía.

Especialmente, por lo que afecta a la zona frutera de Levante, las negociaciones con el Gobierno inglés, adquieren vital interés.

El Convenio de Pagos entre Inglaterra y España, suscrito el 6 de Enero del año actual, quedó prácticamente suspendido en su aplicación, por decisión unilateral de Inglaterra desde el pasado Agosto.

Repetidas veces, nuestra representación diplomática en Londres, reclamó contra esta suspensión, sin que consiguiera modificarla, en virtud de la cual el Gobierno inglés ha venido bloqueando la totalidad del importe de las exportaciones españolas desde Agosto pasado, sin que para ellas funcionara el Clearing acordado por el Convenio vigente.

Convenido, indudablemente, de la razón que nos asistía en nuestra protesta contra la suspensión del Clearing e indudablemente movidos por una más favorable disposición hacia los asuntos de España, el Gobierno inglés, como ya se ha dicho en la Prensa, hizo una declaración el viernes de la semana pasada dando cuenta al Parlamento de que se suspendía el Clearing y que se habían iniciado las negociaciones con España para llegar a un nuevo convenio que favoreciera las corrientes de intercambio entre los dos países.

En las negociaciones habidas en Londres se ha llegado a un principio de acuerdo, que cada una de las partes ha de someter a su Gobierno en virtud del cual se establece un nuevo régimen para nuestras exportaciones. El valor de éstas será invertido, en la adquisición de productos ingleses así como aquellos procedentes de Terranova y reexportaciones habituales de la Gran Bretaña a España. El resto quedará a la libre disposición del Gobierno es-

Ministerio de Marina y Aire

(Parte de las nueve de la noche de ayer.)

A mediodía de hoy fué bombardeada la estación ferroviaria de Mérida, sobre la cual arrojaron nuestros aparatos doce bombas de cien kilos y seis de cincuenta, produciendo en las instalaciones grandes daños.

Sobre Madrid se han efectuado los mismos servicios de reconocimiento, sin novedad.

En el Norte fueron bombardeadas las posiciones enemigas de Motrico y Zumaya, en la costa guipuzcoana. También fué bombardeado todo el frente Este de la misma provincia, especialmente Mondragón.

pañol, el cual utilizará una parte, la que sea posible, en compra de mercancías producidas o manufacturadas en las colonias británicas. El Gobierno español procurará, en tanto en cuanto sea posible, que las demandas españolas de carbón extranjero sean hechas al mercado de Inglaterra.

El valor total de las exportaciones españolas bloqueadas desde Agosto, que alcanzan una considerable suma, se irá liberando a medida que se pague en pesetas poniendo a disposición del español las libras correspondientes que las destinará al pago de nuestras deudas con Inglaterra. Cuando las divisas bloqueadas procedan de exportaciones de la zona rebelde, su importe quedará remitido hasta tanto que reconquistadas las zonas a que pertenecen dichas exportaciones el Centro de Contratación pueda satisfacer a los interesados sus créditos en pesetas, en cuyo mismo momento recibirán en Londres las libras correspondientes.

El problema de las deudas con Inglaterra será objeto de un acuerdo especial y próximo, constando el propósito del Gobierno español de asegurar su liquidación tan pronto como esté en condiciones de hacerlo así habiéndose llegado a un principio de acuerdo con los elementos bancarios interesados la fórmula que pueda servir de base para esto. Los exportadores han de procurar, con motivo de este nuevo Convenio, cumplimentar con toda exactitud las disposiciones del ministerio de Hacienda, que se refieren a la declaración del valor real de la mercancía en divisas y a la negociación de toda la documentación por intermedio del Banco Exterior de España. Las autoridades de ambos países están, en absoluto, de acuerdo para asegurar la adopción de este sistema, y sancionan con toda severidad, a los que pretendan vulnerarlo.

Otro éxito de extraordinaria importancia que se puede apuntar la misión española que presidida por el doctor Negrín y con el asesoramiento del subsecretario señor Bujeda ha realizado las gestiones a que nos referimos en París y Londres, es el problema del mercurio. Como es sabido, España es el primer productor del mundo de este rico metal. Antes de que Italia reconociera al gobierno factioso de Burgos, el Gobierno español denunció a su vez el convenio comercial con Italia que le confería a este país la potestad de monopolizar el mercurio. Hoy, las miras del Estado, de Almadén, pueden hacerle la guerra comercial a Italia y asumir el monopolio mundial que por su producción le corresponde. Y a este fin los señores Negrín y Bujeda, han obtenido concesiones de tipo comercial, interesantísimas y beneficiosas.

Lo que el niño es para los facciosos y lo que significa para el Gobierno legítimo de España

Han sido creadas las Tarjetas Infantiles, con acertados dibujos y bellos versos de Machado, para que los niños refugiados en la retaguardia puedan comunicar gratuitamente con sus padres.

La realidad, cruda y trágica, dice con pruebas de crueldad que el niño no significa para los facciosos y para sus mandos otra cosa que un blanco más para su metralla y una víctima de su ferocidad inaudita. El resultado de esa su concepción monstruosa, es el de una escena dramática de niños sin hogar, de criaturitas ateridas, de rostros infantiles aterrados, de cuerpos débiles destruidos por la aviación y las ametralladoras o calcinados por las bombas incendiarias.

Como contraste—que marca una diferenciación de mentalidad—, el niño es para el Gobierno legítimo de España un motivo de preocupación constante, que se traduce en amparo, en acogimiento amoroso, en actividad para restañar sus males, en alejarle del terror y del peligro, en proporcionarle alimentos, hogar y cultura.

Una de estas facetas del Gobierno de la República española es el de la creación por el Ministerio de Comunicaciones de la Tarjeta Infantil, que sirve para que los niños que han sido evacuados de Madrid y otros lugares en donde eran un objetivo del vandalismo fascista, puedan comunicar por correo con sus padres que quedaron en aquellas zonas de guerra.

Y a esa tarjeta, que en principio se pensó que fuera una de las tarjetas corrientes en la organización postal, se le ha dado en seguida unas características infantiles, con las que el Gobierno procura acercarse al niño con un sentido de gracia ternura para añadir a este servicio de correo el atractivo de lo que para el pequeño ha de ser un placer y a la vez un motivo que trascienda también a agradable e insensible efecto pedagógico.

A estos fines, cada Tarjeta Infantil lleva en su anverso un dibujo a tricromía y una inscripción adecuada. Se han hecho seis modelos distintos de dibujos, obras realmente admirables, de los artistas pertenecientes al Sindicato Unico de Profesiones Liberales (C. N. T.-A. I. T.) A su vez, el poeta Antonio Machado se ha encargado de escribir, para cuatro de esos modelos, unos bellos versos dedicados al niño y que son a modo de delicioso comentario de infinidad ante el dibujo en cada postal.

Una de las tarjetas la ilustra un dibujo en el que están unos chiquitines que se han enfurruñado llorqueando porque los lavan. El verso de Machado dice así:

Pequeñín que lloras
porque te lavan,
tu mejor amigo
sea el agua clara.

En otra postal, unos niños se acercan a un arbusto cuajado de flores. El verso expresa:

Si vino la primavera,
volad a las flores como las abejas;
volad a las flores, niños,
no chupéis cera.

Otro de los dibujos, representa un rostro de niño que contempla una magnífica alegoría del trabajo: el trabajo al que antes el niño, preparado por un sentido docente un poco frívolo, miraba con indiferencia, cuando no con hostilidad, y que ahora contemplará primero con atenta curiosidad y luego, con falso impulso de atracción. Ello está resuelto de modo

acertadísimo en ese dibujo que interpreta el nuevo estímulo que se advierte en los ojos del niño. Machado, lo comenta de este modo:

Siempre el mundo viejo,
trabajo y fatiga,
lo salva el niño con sus ojos
nuevos.

En otra de las postales se ve a un niño, que se ha encaramado a un árbol y allí estudia atentamente en un libro. Y dice así el verso de Machado:

Ved al niño encaramado
en el árbol de la Ciencia,
entre sus piernas la rama,
el fruto entre ceja y ceja.

Una de las postales de esta colección representa a un niño, sobre la austera silueta de un rostro de anciano. La leyenda dice breve:

«Respeto y amor a la vejez.»
Y otra, en la que unos niños contemplan amorosamente un nido de débiles avejallas, tiene la siguiente sencilla inscripción: «Cada nido es un hogar. Respetado.»

Por de pronto, van a ser editados cien mil ejemplares, con destino a las guarderías, residencias y colonias en donde haya niños refugiados. Y así, quienes dirigen esas organizaciones, como también aquellas familias que tengan en sus casas niños de los acuerdos en la retaguardia, podrán dirigirse al Ministerio de Comunicaciones para que les sean entregadas las tarjetas que precisen.

De este modo, pues, al par que facilita el medio de que los niños refugiados puedan comunicar gratuitamente con sus padres, ha procurado el Gobierno de la República el medio de proporcionar un motivo de instructivo solaz al pequeño que habrá de sentir el deseo de reunir esas colecciones de postales que son como retazos de inspiración en el bello dibujo y en la dulce poesía de sus leyendas.

Así, también, se le inculcan al niño, en la forma de esparcimiento, las ideas de amor hacia muchos cosas interesantes. Y mientras los facciosos han de significar para los niños las lúgubres ideas de muerte y desolación, serán, en cambio, los leales y su Gobierno popular, quienes les hablen de ideas de paz y de fraternidad, amor al trabajo, respeto a la vejez, cariño por el árbol, por el agua clara, las flores, los niños.

Ideas, en fin, de ternuras que, infundidas en el actual espíritu infantil serán las forjadoras para el futuro de una humanidad superada.

SEMANA DEL MILICIANO

Por La Cena de la Victoria, para los milicianos que luchan en el frente HOY, en el cine

MARINA

a las cinco tarde y nueve noche, sesiones extraordinarias, proyectándose tres documentales de gran actualidad y «Los marineros de Cronstadt» y actuando un cuadro flamenco, la Orquesta Moscú-Jazz y el excéntrico LINDER
ANTIFASCISTAS
Acudid hoy, sin falta, al cine
MARINA
Dirigirá la palabra al público un camarada, en representación de las milicias

CHAPAS MADRILEÑAS PARA EMBAJADORIA Y DECORACIONES
Demandando Cortés
ARRELA, ADMIRALTA 12, VALENCIA
TELÉFONO 1.285

CAPITOL COMITÉ EJECUTIVO DE ESPECTÁCULOS
— PUBLICOS U. G. T. - C. N. T. —
SEGUNDA SEMANA DE
NOCTURNO
¡No lo olvidéis! Últimos días de exhibición en esta sala

CANODROMO VALENCIA
Comité Ejecutivo de Espectáculos Públicos, U. G. T. - C. N. T.
GRANDES CARRERAS DE GALGOS
Inauguración: Mañana viernes, a las 3'30 tarde
A beneficio SEMANA INFANTIL
Próximas reuniones: Sábado día 26, a las 3'30 tarde y domingo día 27, a las 3'30 tarde

LIRICO Comité Ejecutivo de Espectáculos
— PUBLICOS, U. G. T. - C. N. T. —
LUNES PROXIMO ESTRENO
VIDAS EN PELIGRO
(En español)
Un asunto nuevo, crudo, real y a la vez intensamente humano

Federación Local de Sindicatos Unicos Conductas dignas de ejemplo

La Federación Local de Sindicatos Unicos C. N. T., se complace hoy en resaltar su orgullo y satisfacción por el rasgo plausible —estamos seguros que los demás sindicatos también lo harán— del Sindicato de la Construcción afecto a esta Federación Local, que consciente de la gravedad de la hora actual ha acordado radicalmente suprimir de la circulación los coches que para sus necesidades tenían en la capital.

Entiende este Sindicato, y nosotros compartimos su opinión, que hoy ganar la guerra debe ser nuestra máxima aspiración y que para la misma todas nuestras atenciones son pocas, y a tal efecto toma este acuerdo para restringir el consumo de gasolina, líquido precioso e imprescindible para todas las guerras modernas.

La Federación Local comparte esta responsabilidad; también aprueba su colaboración, habiendo retirado cuatro de los ocho coches que disponía en aras a la revolución, que aun a costa de su propio sacrificio, el proletariado español.

No queremos imponer a rajatabla este acuerdo para todos. Quien para ello tenga autoridad debiera de haberlo hecho ya. Únicamente ofrecemos el propio ejemplo y esperamos que será seguido por todos los sectores que conscientemente colaboran para el total aplastamiento del fascismo.

Asusta pensar lo que representaría en el frente de batalla la carencia de gasolina, máxime cuando en la capital tanta y tanta se está derrochando esterilmente. Solamente los inconscientes y los saboteadores de la revolución pueden hacer un mal uso de ella.

La C. N. T. inicia con esta nota una consigna escueta, pero profunda, que no dudamos será seguida por todos: **TODA LA GASOLINA AL FRENTE.** En la retaguardia, la imprescindible para el desenvolvimiento normal de la producción.

La Federación Local de Sindicatos Unicos, a todas las industrias insueltas, socializadas o controladas y a los trabajadores en general.

El movimiento revolucionario y guerrero —al cual nos hemos lanzado respondiendo a la provocación del fascismo asesino— tiende, por el esfuerzo del proletariado, a subvertir los actuales valores morales de la feneida sociedad burguesa, que asentaba su régimen de privilegio a costa de la ignorancia fanática del trabajador.

Toda la gama de reminiscencias religiosas deben ser arrancadas de nuestra mente, acogidos a doctrinas basadas en las ciencias racionales. No podemos pasar por alto las dificultades que vamos a tropezar para eliminarlas de una forma radical. Pero atentos siempre a las inquietudes de la hora actual, hemos de consignar nuestra más enérgica protesta contra todos aquellos sectores políticos que recurran a los viejos procedimientos del capitalismo para fines de proselitismo.

Y el ministro de la Guerra, Largo Caballero, suprimió muy acertadamente La Cena de la Victoria, que iba a ofrecerse a los milicianos del frente. Sería, pues, un sarcasmo que si en los frentes este se suprime, aquí, en la retaguardia, contempláramos el espectáculo indigno y bochornoso de otros años. No podíamos permanecer impasibles ante las orgías en que degeneran todas estas fiestas.

Por otra parte, la economía de la revolución exige sacrificios por parte de todos. Hoy, más que nunca, todas aquellas industrias socializadas, incautadas o controladas, precisan de una administración equitativa y honesta, eliminando el despilfarro absurdo. Ni en el orden moral ni en el material, podemos admitir fiestas ni retribuciones extraordinarias que mermen la producción. Mientras en los frentes no cese la horrenda música de los obuses y ametralladoras, aquí, en la retaguardia, no ha de parar nada ni se pueden producir expansiones festivas.

Por lo tanto, la Federación Local recomienda a las industrias ya citadas y a los trabajadores valencianos que ni se observen las fiestas de Navidad ni se paguen los aguinaldos.

Nadie puede ver en nosotros intereses de perjudicar a los trabajadores; antes al contrario, impulsando hasta el máximo la producción, llegaremos al merecido descanso y libras ya de negros agores, podremos ver cumplidas nuestras aspiraciones, disfrutando plenamente de la nueva sociedad que alborza y que será una realidad en un mañana inmediato. Por la Federación Local: El secretario.

Además, esta administrativa, ha tomado el acuerdo de que nadie cobre ni un céntimo como aguilando de ningún taller que esté incautado, intervenido o controlado, y así demostraremos tener la moralidad de que crecían nuestros patronos.

Por la administrativa, el secretario.

Aviso
Todos aquellos compañeros y compañeras, de 15 a 18 años de edad, afiliados a este sindicato que deseen cursar estudios preparatorios para bachiller con carácter gratuito, se pasarán por esta secretaría en el día de hoy, a notificar su aspiración. — El secretario.

Columna de Hierro C. N. T. - A. I. T. - F. A. I.

¡ATENCIÓN! ¡ATENCIÓN!

Los compañeros que forman parte de la centuria 30, y que vienen hoy del frente han sido declarados **DESETORES**, lo que se hace saber a todas las columnas y organizaciones. Los nombres se publicarán oportunamente. Por el Comité, el delegado Pellicer.

GUARDAPOLVOS
Los mejores : Barato de Graola

Ferrocarril Central de Aragón

AVISO

Se pone en conocimiento del público en general, que a partir del día 25 del actual inclusive, circulará el nuevo tran ligero autovía discrecional, número 38, entre Valencia y Jérica, con salida de Valencia, a las 18'40 y llegada a Jérica, a las 20'36, dejando de circular a partir de la indicada fecha, el tran autovía núm. 34.

Los demás trenes de viajeros no sufren alteración alguna. El Comité Central de Control.

El día 14 del actual y después del paso de un tren de viajeros (tren 31), fué encontrada en la vía en el kilómetro 207, por el obrero de esta red, Joaquín Salvador, una perilla conteniendo un reloj de oro y una cartera con 730 pesetas en billetes que inmediatamente procedió a entregarla en el apartadero de Masadas Blancas, al jefe del mismo, para que seguidamente fuera devuelta a su dueño, el camarada José Molina, del grupo 2, centuria número 16, del frente de Teruel, como así se efectuó.

Milicias Populares Antifascistas

Delegación Valencia

De interés a los milicianos

Se ha publicado el siguiente decreto:

«Vistos los continuados casos de deserción simple por faltar a tres listas o bien por no presentarse en las columnas a que pertenecen después de caducados los permisos dentro del plazo fijado en los mismos, vengo en disponer:

Primero. — Que serán privados de sus haberes los milicianos que sean considerados como desertores durante el tiempo que no se presenten en el cuartel o columna a que pertenecían o ante el juez instructor que tramite el expediente de la deserción. Las sanciones impuestas a los desertores que lleven aparejadas el aumento de permanencia en el servicio, serán también causa de privación de haberes durante el tiempo que dure la sanción.

Segundo. — En caso de cambio de columna sin permiso de esta delegación los milicianos que lo hagan serán considerados como desertores e incurso en la misma sanción de privación de haberes que los mencionados en el artículo anterior.

Tercero. — Esta disposición tendrá efectos retroactivos para todos los que se encuentran incurso en expediente de deserción. Valencia 23 de Diciembre 1938.— El delegado, José A. Uribe»

Sindicato Unico del Ramo de la Metalurgia de Valencia

C. N. T. - A. I. T.

Aviso urgente

Se pone en conocimiento de todos los metalúrgicos afectos a este sindicato, que no deben abandonar por ningún concepto los talleres en estos días de Navidad, pues sería un contrasentido que mientras nuestros hermanos están sufriendo las inclemencias propias de la campaña, nosotros nos entregásemos en brazos de la holganza celebrando opíparamente las fiestas como si no tuviéramos ninguna otra preocupación.

Por el triunfo antifascista, os recomendamos nuevamente este pequeño sacrificio. Trabajad para ayudar a nuestros compañeros a vencer.

Además, esta administrativa, ha tomado el acuerdo de que nadie cobre ni un céntimo como aguilando de ningún taller que esté incautado, intervenido o controlado, y así demostraremos tener la moralidad de que crecían nuestros patronos.

Por la administrativa, el secretario.

Juventudes Socialistas Unificadas

Radio Centro — Cirilo Amorós, 38

Se convoca a Asamblea general extraordinaria para hoy jueves, día 24, a las seis de la tarde, en nuestro local.

Dependencia Mercantil

U. G. T.
Comunica a sus afiliados que los días 26 y 28 del corriente, se consideran días laborales. — La directiva.

CARTELERA

Comité Ejecutivo de Espectáculos Públicos, U. G. T.-C. N. T. (Prensa)

SECCION TEATROS

TEATRO PRINCIPAL. — Compañía dramática experimental. 6'15 tarde y diez noche: «El fin de una tiranía» (Dan). Próximo: «Hé-oes», comedia humorística, de B. Shaw.

NOSTRE TEATRE. — Sis vesprada y déu mit «Mel que amarguexa» y «De rebots». Butaca, 1'50. Grandiosos éxit.

TEATRO RUIZAF. — Hoy, seis tarde y diez noche: «Las faldas». La revista cumbre. La revista que nadie debe quedarse sin verla.

TEATRO ESLAVA. — Compañía de comedias. Responsable: Paco Pierrá. Seis tarde y 9'44 noche: «¡Máquina!» Drama social de extraordinario éxito.

TEATRO APOLO. — Seis tarde 9'45 noche. El mayor éxito de la temporada. Orquesta Iris, Billy Wells, Piulet, Estrellita Castro. Precios populares.

TEATRO ALKAZAR. — Compañía de comedias. Responsable: Manolita Ruiz. 6'15 tarde y diez noche: «El susto», original de Serafín y Joaquín Álvarez Quintero.

TEATRO LIBERTAD. — Compañía dramática. Responsable: Rambal. «El médico de las locas». Exito personal de Rambal. Mañana, «Las dos huérfanas de París».

SECCION GINES

Funciones continuas, de 4'30 tarde a doce noche.

RIALTO. — Continúa «Tchapaiev» y «XIX aniversario de la revolución de Octubre».

OLYMPIA. — «Charlie Chan en el circo», en español.

CAPITOL. — Sigue la segunda semana de «Nocturno». Grandioso éxito.

LIRICO. — «Mary Burns, Fugitiva», por Silvia Sidney, en español.

TYRIS. — «A mí me gusta así» y «Las siete llaves», en español.

SUIZO. — «Todos somos unos» y «La llamada de la selva», por Clark Gable.

GRAN TEATRO. — «Por unos ojos negros» y «Shanghái», en español.

GRAN VIA. — «La incomparable Ivonne» y «Abajo los hombres!».

METROPOL. — «Justicia serrana» y «El baile del Savoy».

AVENIDA. — «Crucero amarillo» y «La llave de cristal», por George Raft.

GOYA. — «La gran duquesa y el camarero» y «El bailarín y el trabajador».

DORE. — «Tempestad sobre Méjico» y «Peter», por Francisca Gaal.

PALACIO. — «Brigada secreta» y «Vivamos esta noche».

MUSEO. — «Mademoiselle doctor» y «El rayo de acero».

IDEAL. — «Niño de águilas» y «El mástil del honor».

VERSALLES. — «El rayo de plata» y «El delator».

ROYAL. — «La mina fantástica» y «La pequeña coronela», por Shirley Temple.

MUNDIAL. — «En pro de la aventura» y «La novia secreta».

SOROLLA. — «El hombre que volvió por su cabeza» y «Don Juan diplomático».

POPULAR. — «Alma insurgente» y «Quiéreme siempre».

COLISEUM. — «Duro y a la cabeza» y «Casino de París».

VALENCIA. — «La madretrix» y «Escándalo estudiantil», en español.

JERUSALEN. — «¿Quién me quiere a mí?» y «El infierno negro», en español.

FONTANA ROSA. — Hoy, «Istión» y «Noches de Nueva York», en español.

GINER. — «El acorazado Potemkin» y «El octavo mandamiento», en español.

MOULIN ROUGE. — «El hombre del hispano» y «Doble sacrificio», en español.

GRAO

EL DORADO. — «Entre el amor y la muerte» y «Rhodes el conquistador».

IMPERIAL. — «Infierno en vida» y «Clive de la India».

ALHAMBRA. — «Vicio y virtud» y «La melodía de Broadway».

BENLILURE. — «Chan, en Egipto» y «Velada de ópera», en español.

VICTORIA. — «No soy ningún ángel» y «El soltero inocente».

ESCALANTE. — «Guerra sin cuartel» y «La reina del barrio».

MUSICAL. — «El hijo improvisado» y «Retador».

ESPAÑA. — Hoy, «Carita de ángel» y «De Eva para acá», en español.

LA MARINA. — «Chan, en Egipto» y «Los marineros de «Cronstadt»».

SECCION DEPORTES

TRINQUETE DELAYO. — Hoy, a las 2'45 tarde, dos partidos. — Primer partido: Pedro y Mical, rojos, contra Pallero y Limonero, azules. Segundo partido: Chelat, Mora II y Sánchez, rojos, contra Cuart y Lloco I, azules.

ACTUALIDADES

Enérrico Cordero. T. 1.111. FILM ENORME EXITO

Aunque parezca mentira, reportajes Universal. — Sobre América Central, documental. — Fiesta de piratas en la Isla Catalina, extraordinaria musical tecnicolor. Con paciencia y una caña, deportiva. — Defensa de Madrid, reportajes de actualidad presentados por S. R. I. — Profesor de gimnasia, graciosísimo dibujo POPEYE

FRONTON VALENCIANO

Hoy jueves — Tarde, a las 4'30 — Primer partido: Arratibel - Beobia (ojos), contra Pistón II - Antonio (azules)
Segundo partido: Arrizabalaga - Aristondo (rojos), contra Iraola - Chacortegui (azules)
Tercer partido: Deva - Navarrete (rojos), contra Chaparro - Goñaga (azules)

Palacio del Mueble

— ENTRADA LIBRE —

Dormitorios, comedores y muebles de todas clases y estilos, con grandes rebajas de precios

CASA CAÑIZARES

Correjería, 41 — Teléfono 12.235

(Esta casa no tiene sucursales)

«CAMARADAS» (CLASES PASIVAS)

Formación y gestión de todas clases de expedientes de pensión a favor de viudas, huérfanos y padres de milicianos fallecidos en la lucha antifascista. Se hacen traslados de pago de ciras provinciales a ésta. No olvidad: «CASA CONTRERAS», Don Juan de Austria, 17, entresuelo.

Consejo de Economía

Comercio interior y exterior

Los precios de venta de la madera de construcción en plaza

Esta Consejería de Comercio, ante la constante alteración de los precios de venta en la madera de construcción en plaza, hace unas semanas convocó a una reunión a la Asociación de Importadores de Maderas y a la sección mixta del Sindicato del Transporte. Fruto de esta reunión fué el nombramiento de una comisión reguladora de precios de la madera en plaza, la cual señaló unos precios que regirían por quince días, susceptibles de modificación con arreglo a la situación que el mercado internacional determinase.

La comisión designada señaló unos precios de venta al mismo tiempo fijó el 15 por 100 de recargo para los gastos de entretenimiento del personal empleado en almacenes, administrativos y alteraciones en los cambios. Con fecha 15 de Diciembre se comunicó a esta Consejería de Comercio el recargo para estas necesidades debe aumentarse un 10 por 100 más sobre el precio de venta señalado.

Para conocimiento de la opinión pública, esta Consejería da esta nota y copia literalmente el oficio recibido, que es como sigue:

«La comisión designada para la fijación de precios de maderas en general, se ha reunido en el día de hoy por haber sido denunciados los precios de venta que se acordaron en nuestro razonado informe que elevamos a esa entidad en 28 de Noviembre pasado, cuya validez conveniese por quince días naturales y previa la exposición de los razonamientos que para la denuncia de los precios de venta se hicieron se desechó el aumento por los conceptos de desvalorización de nuestra valuta, los de las ventas como feliz término de cobranza se hacen dudosos y otros de diferentes ordenes, tomando sólo en consideración los que se expusieron respecto a la insuficiencia ya prevista por esta comisión en cuanto al margen del 15 por 100 que se estipuló como porcentaje para cubrir los gastos generales de personal y generales de los almacenes. Por lo expuesto, la comisión que suscribe propone y acuerda elevar a la consideración de ese Consejo de Economía el aumento del 10 por 100 sobre los precios de venta que regían y la continuación de las demás condiciones de venta acordadas anteriormente, reabando su conformidad. Valencia a 15 de Diciembre de 1938.—Por la Asociación de Importadores Maderas de Construcción, Ricardo Ollite.—Rubricado y otra firma ilegible.—Por la sección de Establecimientos del Sindicato de Transporte C. N. T., Mariano Ferrer, rubricado»

Esta Consejería de Comercio (capta con carácter provisional este aumento. No obstante, pide a las organizaciones responsables interesadas en que los precios no se alteren y estudien con toda rapidez la solución que podría darse al problema de las importaciones, como asimismo la solución al problema de la socialización, única manera de encontrar solución a una infinidad de gastos que existen, por estar toda organizada esta industria de la misma manera que antes.

La opinión pública estará de esta manera informada y verá que la alteración de precios—en este caso el de la madera de construcción—no es motivado más que por las dificultades de orden financiero y comprenderá que a ello se llega por una necesidad.

En cuanto al problema de las importaciones de madera compete al Gobierno, puesto que dentro de poco tiempo de no atender estas peticiones no sólo se aumentarán los precios, sino que se llegará a una carencia de maderas que harán mucho más difícil la actual situación.

El consejero: Domingo Torres.

EL CONTROL DE VEHICULOS

Habiéndose hecho cargo este Comité de la reorganización, control y requisa de vehículos de tracción mecánica, así como de todos los servicios de material de esta clase para las necesidades de guerra, ruega a todas las entidades, tanto civiles como militares, políticas y sindicales, se pasen por estas oficinas para renovar el control que hasta ahora se extendía, acompañando una solicitud, que deberá reunir los siguientes detalles:

Marca del coche o camión; matrícula y número; cilindros; número de fuerza; nombre de los propietarios y domicilio, así como el nombre del chófer, domicilio, número y clase de carnet de conducción y filiación sindical.

Todo ello con el aval de una organización obrera o política. Siendo de una necesidad perentoria este requisito para circular sin inconvenientes, a partir del primero del próximo Enero, tanto por la capital como por el resto de España, se podrán canjear los mismos, a partir del día 26 del actual, hasta el próximo día 10 de Enero.

Los contraventores de esta disposición se atenderán a las consecuencias, Valencia a 23 de Diciembre de 1938.—Por el Comité, Julian Martín.

Consejería de Transportes

Comité Provincial de Auto-Transportes.—Valencia

Este Comité de Auto-Transportes, en cumplimiento del deber, que

Al avanzar por Boadilla, nuestras milicias hallaron gran cantidad de cadáveres y material abandonados por los

FRENTE DEL CENTRO

En Madrid, en el sector de Boadilla, nuestras fuerzas avanzaron en una profundidad de cinco kilómetros

MADRID. — Persiste la tranquilidad. Durante toda la tarde, no se ha registrado la menor operación. El enemigo, durante el día de hoy, acusó la inactividad que ya puso de relieve ayer.

Los pequeños cambios de fuego registrados entre las avanzadillas, apenas si tienen otra finalidad que la de indicar que hay combates en ellas. La aviación facciosa, en cambio, ha bombardeado algunas de nuestras posiciones en el sector que se extiende desde Boadilla hasta las inmediaciones de la sierra. A pesar de haber descargado bombas en abundancia, no ha producido bajas ni daños de ningún género. Acaso ese ataque de la aviación haya tenido como consecuencia el continuo avance de nuestras fuerzas por este sector, que se realizó en una profundidad de cinco kilómetros, sin tropezar con más resistencia que la que daba — y no se habla en lenguaje figurado — un campo materialmente sembrado de cadáveres.

Se ha recogido abundante ma-

terial de guerra: ametralladoras, morteros y fusiles.

Todavía no se tienen detalles concretos de este avance que, decimos, se hizo sin tropezar con la menor resistencia rebelde, pero parece que la abundancia de cadáveres y armamento abandonados indican que debe haberse producido algún fenómeno extraño entre las propias fuerzas enemigas.

Nuestra artillería continuó desplegando la actividad de siempre, dirigiendo especialmente el castigo a las concentraciones enemigas que se siguen observando en algunos puntos del frente.

La calma que se registra estos días sirve únicamente para fortalecer mucho más la resistencia de Madrid, pues las labores de fortificación no decaen y el ánimo de nuestras fuerzas va en aumento.

La artillería facciosa lanzó algunos obuses sobre Madrid, sin más finalidad que la de sembrar el pánico en este admirable pueblo.

Noticias oficiales del ministerio de la Guerra

FRENTE DEL CENTRO:

En el sector de Guadalajara, en Tarazona y sector de Somosierra, duelos de artillería.

Nuestros cañones batieron eficazmente las posiciones enemigas, destruyendo parapetos y refugios.

En nuestras líneas, ninguna baja.

En el sector de Madrid, la actividad se ha reducido a fuego de artillería.

Los facciosos enviaron sus obuses sobre el casco de la capital, causando ligeros destrozos. Nuestros cañones batieron las posiciones enemigas, hostilizando a los facciosos.

La aviación rebelde bombardeó nuestras posiciones de Romanillos, Majadogonda y Las Rozas.

Nuestros milicianos aguantaron el bombardeo con gran serenidad, sin que afortunadamente se hayan registrado bajas.

En el sector de Boadilla, nuestras bravas milicias iniciaron un avance a las 16 horas, pero sin encontrar resistencia vieron con sorpresa que apenas si había enemigo.

Los que hallaron fueron batidos eficazmente.

En este avance de cinco kilómetros, fueron encontrados gran cantidad de cadáveres y bastantes heridos, además de abundante material de guerra, morteros, fusiles, ametralladoras y municiones.

Entre las bajas facciosas había unos oficiales y bastantes moros.

Todo hace suponer que en este sector ha estallado una sublevación entre los rebeldes, entre las fuerzas facciosas y las regulares que la guarnecían.

Nuestras fuerzas están fortificando las posiciones conquistadas.

En los demás frentes, sin novedad.

Las milicias santanderinas castigan duramente a los refuerzos de Burgos, cuya carretera queda bajo nuestro fuego

En Vizcaya se capturó un barco alemán que se dirigía a Pasajes

ELBAO. — Los recientes avances hechos por las milicias santanderinas, en los que consiguieron apoderarse de varios pueblos, era natural que provocaran una reacción en el enemigo. Efectivamente, hoy se presentaron frente a nuestras posiciones numerosas fuerzas procedentes de Burgos, que venían decididas a desalojarnos del terreno que habíamos ocupado y a dejar expedita de nuevo la carretera de la capital en donde reside el llamado gobierno nacional, que, además de estar cortada por nosotros, queda completamente dominado y bajo nuestro fuego, en una gran extensión.

La avalancha enemiga fué muy fuerte. Nuestras tropas estaban bien fortificadas y rechazaron el ataque de los rebeldes. El combate duró bastante tiempo y los facciosos acabaron por huir dejando sobre el campo cuarenta cadáveres y calculándose que el intento les ha costado muchísimas bajas. En las horas que se combatió hoy se registró tan sólo el bombardeo del «España», que lo hizo sobre el campo de Carreño. Algunas de las bombas disparadas cayeron en Odoña, y otras, se estrellaron contra el puerto de Musel. En ninguno de los dos sitios produjeron el menor daño.

Lo más destacable en Vizcaya, fué la captura de un barco alemán que se dirigía a Pasajes. Se está examinando en estos momentos la carga y ya se determinará si ejerce o no contrabando de armas. El barco germano está en el puerto de Bilbao.

facciosos :-: :-:

LA SITUACION INTERNACIONAL

Europa comienza a ver claro cuál es el propósito de la Alemania de Hitler

PARIS. — Entre los observadores políticos y diplomáticos cunde el punto de vista de que la situación internacional está en momentos de tregua.

Puede decirse que, expuesta la decisión anglofrancoamericana de sustituir las legaciones de sus respectivos países por consulados generales, preparación al reconocimiento de la conquista de Etiopía para el próximo 23 de Enero, en la Asamblea de Ginebra, el único problema que se considera susceptible de provocar un conflicto en Europa, es la situación de Alemania.

Las noticias que se reciben de Alemania, son graves. Hasta ahora, puede decirse que el plan «Shacht» convertido hoy en plan «Hitler» ha sido un método para imponer la política reaccionaria del Gobierno Hitler, a las grandes masas de trabajadores del país.

Se calcula que los ingresos de los obreros han bajado en un treinta a un treinta y cinco por ciento, y que el total de obreros alemanes que se cifra en unos diecisiete millones, más del setenta y cinco por ciento trabajan para las industrias de guerra.

Alemania, pues, en sus intervenciones agresivas en el exterior no hace más que desarrollar las consecuencias de la política interior.

El plan «Shacht», convertido en el famoso plan cuatrienal, no es un plan que, como el soviético, tienda a aumentar el bienestar y la riqueza de la nación; no es, tampoco, como el plan Roosevelt, un plan destinado a equilibrar la balanza comercial y sentar un nuevo orden económico. El plan «Shacht» que empezó con las restricciones de divisas y ha terminado con un verdadero sistema de «economía forzada», es un mecanismo puesto en marcha con una finalidad única: el rearme del Reich.

«De ahora en adelante — dijo el dictador económico — sólo podrán adquirir divisas los que previamente hayan recibido permiso del Gobierno».

Con este método y por disposiciones sucesivas el plan «Shacht» logró establecer un verdadero monopolio del comercio exterior, y finalmente concentró todas estas divisas para la compra de determinadas materias primas, que siempre eran materias indispensables para el rearme.

A las justas quejas de los fabricantes se respondió con pretextos de readaptación industrial; el Ersatz, los sustitutos de materias primas fueron considerados por la Prensa alemana como verdaderos motivos de orgullo nacional. El obrero que no llevaba un traje Ersatz era un mal patriota. Igualmente el que no sustituye el café del Brasil por el producto «A de la casa tal o cual». Las promesas demagógicas de Hitler, al subir al poder, desaparecieron. El futuro, en sus arengas, ya no hablaba de bienestar, sino de sacrificio y penalidades.

Para controlar, no sólo el comercio exterior, sino el interior, el doctor Schacht, implantó unas oficinas de compra, encargadas de hacer vender a los agricultores y comerciantes sus productos a precios previamente fijados por dichas oficinas. La comida ha sido racionada y se prevé el establecimiento de las tarjetas de racionamiento. A pesar de estas medidas, tan draconianas, se tienen fundados motivos para creer que la situación económica de Alemania no resistirá mucho tiempo y que, a menos que no se produzca un milagro, en la próxima primavera, Alemania deberá tomar resoluciones de una gravedad extrema. Es quizá ésta la causa de que Hitler en el conflicto español viese el camino de llegar a una solución de fuerza. El aislamiento a que le han sometido mediante el acuerdo inglés con Italia, las divergencias que se han producido entre Italia y Alemania en la apreciación de la política a seguir en España, y sobre todo la profunda discrepancia que reina entre los dos países fascistas ante el temor que tienen ambos de que se amplíe la zona de influencia del otro país amigo en el Mediterráneo, ha neutralizado mucho esta intervención descarada del tercer Reich en España.

Se considera que la mediación es un golpe de muerte para la diplomacia alemana que últimamente había intervenido para zanjar las diferencias que existen entre Hitler y la «Reichswer» sobre el problema de España.

¡Antifascistas, alerta!

Pablo Yagüe, herido cobardemente

MADRID. — A primeras horas de la tarde se ha cometido en las cercanías de Madrid un atentado contra el consejero de Abastecimientos de la Junta delegada de Defensa de Madrid, Pablo Yagüe, afiliado al Partido Comunista.

Yagüe salía de Madrid en viaje oficial para adquirir víveres con destino a Madrid. En la carretera de Aragón un grupo hizo algunos disparos que alcanzaron a Yagüe, hirándole de suma gravedad.

El órgano del Partido Comunista, «Mundo Obrero», al dar cuenta de este atentado, lo achaca a los inconcebibles agazapados en la retaguardia que trabajan para el enemigo. Afirma que han disparado a sabiendas de que era el consejero de la Junta de Defensa.

Iniego dice que en el local social del Partido Comunista se han recibido numerosas protestas de todos los organismos responsables de Madrid. Pide a las autoridades pongan remedio a este estado de cosas.

Destaca después la vida revolucionaria de Pablo Yagüe, obrero banquero, miembro actualmente de la Comisión Ejecutiva de la Casa del Pueblo.

Pablo Yagüe ha sido encarcelado docenas de veces y apaleado en la dirección de Seguridad por los policas al servicio de la reacción.

No obstante, Pablo Yagüe siempre continuó en sus puestos de lucha. Últimamente tomó parte en el asalto al cuartel de la Montaña y al Campamento. Ha seguido luchando hasta que fué nombrado consejero de la Junta de Defensa de Madrid y miembro de la Comisión Ejecutiva de la Casa del Pueblo.

Lo que dice Casado, gobernador de Badajoz

MADRID. — Después de cuarenta días de lucha en la carretera de Extremadura se encuentra en Madrid, descansando, el batallón Pedro Rubio, formado en su mayor parte por campesinos de la provincia de Badajoz. Puede decirse que todos luchan con fusiles ocultos al enemigo en acciones anteriores a la defensa de Madrid.

En el cuartel de este batallón se encuentra el ex alcalde de Mérida, Casado, hoy gobernador legal de Badajoz, quien ha manifestado que entre los refugiados y vecindario de la zona de Badajoz gobierna a una población de 210.000 personas.

En Extremadura no ha quedado ni un palmo de tierra sin sembrar y se atiende a la ganadería. Le preocupa el hambre de algunos miles de campesinos que se refugiaron en la sierra de Monsalud, huyendo de las hordas de Yagüe. Varias veces el enemigo había enviado contra ellos expediciones de castigo que han sido rechazadas.

Entre ellos hay un puñado de carabinieri que prestaban servicio en la frontera portuguesa. Viven en chozas y se alimentan de la carne de los rebanos que han arrebatado al enemigo. Cuando necesitan aceite, harina u otros artículos bajan a conquistarlos en partidas armadas.

La sierra de Monsalud se encuentra a unos 100 kilómetros de nuestras líneas actuales y a unos treinta de la estación de Zafra. Llegar hasta donde están no es factible mientras el mando no disponga otra cosa.

El enemigo ha recibido refuerzos consistentes en un tabor de regulares que llegó a Cuareña y se asentó al enemigo. Frente a Don Benito tienen los facciosos la artillería. En Gran Torrehermosa cuentan con doce ametralladoras y otras tantas hay en Cuareña. Durante la noche se dedican a pasar a nuestras filas a las mujeres y niños de la sierra de Monsalud. La zona que ocupa el enemigo, es, precisamente, la más socialista de la provincia, pero el batallón Pedro Rubio, mientras no se ordene otra cosa, continuará dedicado a la defensa de Madrid.

Ante la llegada de la madre de un héroe

MADRID. — El batallón Fernando de Rosa, enterado de la llegada a España de la madre de aquel cuyo nombre le sirve de guía, le ha dirigido un saludo esperando notifique su llegada a Madrid para saludarla personalmente.

El batallón Félix Barzana, felicitado

MADRID. — En las trincheras del barrio de Usera el batallón de maestros e intelectuales denominado Félix Barzana ha recibido una felicitación del ministro de Instrucción pública, desde Valencia.

Otro nombre glorioso: el camarada Torriente

MADRID. — En uno de los frentes cercanos ha muerto peleando por la causa del pueblo, el comisario político del batallón El Campesino, camarada Torriente.

Esta víctima del fascismo se hallaba en América cuando estalló la sublevación española. Había tomado parte en varios movimientos revolucionarios en Cuba.

El partido comunista mejicano le envió a Madrid como correspondiente de guerra del órgano del mismo, pero una vez aquí, Torriente se enroló en las fuerzas de El Campesino. Había estado descansando unos días y al reintegrarse al frente cayó bajo las balas enemigas.

Ilustre sucesal del fascismo, establecida en Berlín

Un día cualquiera, la diplomacia europea anunciará al mundo el rotundo viraje de Mussolini. El hecho de que Inglaterra camine despacio no quiere decir nada.

En 1914, Inglaterra no comprendió los designios bélicos de Alemania. Agradecemos — para la gratitud también siempre es tiempo — que Inglaterra se acerque con buenos ojos, conmovida, al Verdum español.

«Heraldo de Madrid»

Se ocupa del Manifiesto del Comité regional del Centro de la C. N. T., y dice que es una prueba elocuentísima del concepto que tienen las organizaciones obreras y que deben tener todos los trabajadores sobre la solidaridad y la fraternidad que han de existir en estos momentos entre los españoles que luchamos bajo la bandera antifascista.

Elogia el citado Manifiesto, y termina diciendo: «Anfremos nuestra solidaridad antifascista con ese fuerte abrazo de que hablan estos camaradas y seremos invencibles.»

Noticias de Málaga

MÁLAGA. — Se ha constituido la colectividad de vidrieros con el nombre de Largo Caballero. En el acto de constitución se pronunciaron varios discursos.

MÁLAGA. — Los sindicatos de la U. G. T. y de la C. N. T., han acordado que no haya más días de descanso que los domingos, mientras subsistan las actuales circunstancias.

MÁLAGA. — La tripulación del destructor «Lepanto», ha contribuido con 1.028 pesetas a la suscripción abierta por avión Málaga. La colectividad obrera de las fábricas de tejidos ha contribuido con 1.000 pesetas a la suscripción en pro de los defensores de Madrid.

MÁLAGA. — A petición del Ayuntamiento, el ministro de Instrucción pública ha creado en Málaga 18 nuevas escuelas de instrucción primaria.

MÁLAGA. — Terminada la movilización realizada por las centrales sindicales, todos sus afiliados comprendidos en la edad militar, están recibiendo instrucción para tomar las armas cuando se les ordene.

Comentarios de Prensa

«Mundo Obrero»: Comenta el VII atentado de que ha sido objeto el delegado de Abastecimientos de la Junta de Defensa de Madrid, Pablo Yagüe. Dice que el Partido Comunista ha acogido la dolorosa nueva con la misma serenidad de siempre, y pide a todos igual serenidad.

Muestra su confianza en que se pondrán los medios para que no se repitan estos hechos y para hacer que desaparezcan las guardias sin autoridad legal a la salida de las ciudades y en las carreteras. Así, podremos ganar la guerra, que es lo que el pueblo y el Partido Comunista desean.

«La Voz»

Titula su artículo de fondo: «Inglaterra se aproxima al Verdum español». Afirma que Inglaterra se inclina en estos momentos a nuestro favor, Inglaterra, la prudente Inglaterra, que nunca camina por el mundo de la diplomacia con demasiada prisa, empieza a vernos ahora con buenos ojos. Lo más trascendental de todo es el relieve del acuerdo angloitaliano, concluido, como se sabe, a que el Duce rompa antes de la firma, oficial todas las secretas amarras que le unen a la Junta de Burgos, aunque para ello tenga que volver la espada a la

Extranjero

Los partidos marxistas ingleses tratan de fusionarse

LONDRES. — Los representantes de la Liga Socialista, Partido Laborista Independiente y los del Partido Comunista, celebraron anoche una reunión secreta en un barrio de Londres, para discutir el proyecto de constitución de un frente único de sus organizaciones. Se cree saber que no habrá fórmula antes de la Conferencia Nacional de la Liga Socialista que ha sido convocada para el día 16 de Febrero, a fin de pronunciarse sobre la actuación de los dirigentes. Como se sabe, la gran dificultad que presenta esta fusión es que la Liga Socialista, está afiliada al Labour Party, el cual es contrario a toda alianza con los comunistas.

Una nueva propuesta del Comité de No Intervención

LONDRES. — Se sabe que el Comité de No Intervención ha aprobado una nueva propuesta que será dirigida a todas las potencias. Tiende esta nueva propuesta a hacer efectivo el Pacto de No Intervención en la guerra civil española.

Se enviará una comunicación simultánea a Largo Caballero y a Franco, proponiéndoles un plan de control, y se les dará a ambos un plazo para que contesten de manera terminante.

Flota japonesa al Mediterráneo

LONDRES. — Ha causado gran sorpresa la noticia recibida de Tokio, según la cual el Gobierno nipón ha ordenado la salida para el Mediterráneo de dos cruceros y cuatro destructores de la flota japonesa.

Después del acuerdo germanonipón, la presencia en el Mediterráneo de los barcos enviados por Tokio, no puede por menos que causar profunda inquietud en los medios diplomáticos, donde se desea sinceramente la paz del mundo.

El paraíso capitalista

NUOVA YORK. — A consecuencia del atentado contra Mathis y su señora, el jefe de policía de Nueva York ha reforzado la vigilancia de los clubs de noche y ha dado orden de que los agentes expulsen de los cabarets a los ladrones de joyas, cuya presencia sea conocida.

Parte de Guerra

BARCELONA. — El comunicado del consejero de Defensa facilitado esta noche, dice así: «En el sector de Huesca se han registrado ligeros tiroteos en Forrellós, Tierz y La Granja.

En el sector de Sástago, el enemigo bombardeó con piezas de artillería del 105 y fuego de ametralladora nuestras posiciones, siendo contrarrestado con eficacia por nuestra artillería.

En Azuaga se presentaron dos fugitivos que venían de Zaragoza dominados por el terror fascista.

En los restantes frentes, la espesa niebla ha impedido toda la actividad guerrera y ha imposibilitado la labor de nuestra aviación.»

Cataluña

EL LABORATORIO DE TECNICA POLICIAL

BARCELONA. — Esta noche se ha celebrado la inauguración del Laboratorio de Técnica Policial. Al acto han asistido, entre otras personalidades, el comisario general de Orden público, que ostentaba la representación del consejero de Seguridad interior, el jefe de los servicios de la Comisaría general y el director del Laboratorio, que se estima como uno de los mejores de Europa.

VIVERES DE FRANCIA

BARCELONA. — En la consejería de Defensa, se ha verificado el acto de hacen entrega de tres camiones de víveres que envían los camaradas del Frente Popular de Beziers (Francia).

Entre el jefe de la expedición, M. Perlotte y el consejero de Defensa, se han cambiado frases de mutuo afecto y cordialidad.

Los expedicionarios han manifestado que en el frente de Aragón opera un batallón de camaradas de Beziers.

LA AYUDA A MADRID

BARCELONA. — El Socorro Rojo Internacional ha organizado una caravana con el fin de enviar víveres a Madrid.

De toda Cataluña se están recibiendo remesas de artículos de primera necesidad. Sólo Manresa y Mataró han mandado quince camiones llenos de víveres.

Barcelona contribuirá con más de 25.000 pesetas a la suscripción abierta.

La caravana saldrá dentro de unos días.

Una tripulación leal al Gobierno español, se declara en huelga

LONDRES. — Cuarenta miembros de la tripulación del navío español «Astol-Mendi», se han declarado en huelga.

La tripulación ha tomado esta determinación debido a que todos ellos están identificados con el Gobierno legítimo de la República y por no obedecer a los deseos de los propietarios del buque que quieren sustituir al capitán y al segundo de a bordo.

IMPRESION DEL DIA

Durante toda la mañana de hoy, la actividad de la artillería facciosa fué tan grande como la actividad que la artillería republicana puso en la réplica. Los obuses enemigos se perdieron en el vacío, incluso aquellos que por encima de nuestros edificios fueron a caer en las calles céntricas de Madrid.

En cambio, los proyectiles de nuestros cañones penetraron en las trincheras que defienden las tropas mercenarias, causándoles numerosas bajas vistas. La aviación rebelde, contenida por nuestros cazas en las cercanías de Pozuelo, soltó su carga de cualquier manera sobre nuestras líneas, pero sin causar bajas. Los milicianos, impasibles, aguantaron el zumbido del motor y el estallido de las bombas. En el sector de Boadilla del Monte es donde encuentra hoy el cronista materia noticiable. Desde temprano se observó algún movimiento en las filas facciosas. Al parecer, se preparaba un avance después del recuento de efectivos a que hubieron de darse los jefes de la rebelión en estos días de relativa calma.

De todas formas, el ataque no fué tan violento como hubiesen querido los enemigos. Bien es verdad que casi no se les dio tiempo, pues nuestras fuerzas arremetieron bruscamente, poniendo en fuga a los contados grupos que se aventuraron a exhibirse en nuestro terreno.

Y es que los rebeldes se hallan quebrantadísimos, doblemente quebrantados.

Por una parte, las recientes derrotas que nuestras fuerzas les han hecho sufrir, y por otra las discordias intestinas que han estallado con gran fuerza entre la amalgama que integra el ejército de los nacionales.

En esta acción de hoy, los nuestros han avanzado unos seis kilómetros y en toda esa distancia han encontrado un reguero de cadáveres, muchos de ellos de soldados mercenarios de distintas nacionalidades.

También cogieron nuestros combatientes gran número de piezas guerreras y municiones, todo ello abandonado por el enemigo.

El número de cadáveres suma varios centenares, muy cerca del millar, y constituyeron una prueba irrefragable de la violencia de las luchas intestinas en el campo fascista.

Parece que requetés y falangistas han combatido con las fuerzas regulares, que obligadas por los traidores luchan contra el pueblo y que en distintas ocasiones han tenido los jefes que edermano de moros, alemanes e italianos para poner paz. Y sabido es que los militares facciosos consideran sinónimas las palabras paz y muerte y sólo pueden producir la paz a través de la quietud y el silencio de la muerte.

Desde nuestras filas se ha escuchado el fragor de la batalla en los parapetos contrarios. Poco insistiendo que hacer los nuestros, pues casi todo se les dió hecho.

Así, pues, podemos decir que la victoria ha sido el signo del día en nuestro campo. En el otro hubo paz: la paz de la muerte, como aquella paz de la ruta de Monte Arruit, jalonada por los cadáveres de los pobres soldados sacrificados por la coherencia de aquellos jefes que huyeron a borbotadas en andas de berricos morunos. Muchos de aquellos jefes son los que se hallan hoy a las puertas de Madrid. Pero aquí, como entonces en Marruecos, no dejarán más rastro que su cosecha de cadáveres y fugas vergonzosas.

El presente número ha sido visado por la censura

Los heroicos combatientes de la Columna Internacional

Mandad libros extranjeros para los combatientes de la Columna Internacional!

Evolucionan, en vuelo de observación preparatorio, quince grandes aparatos de bombardeo. Van desplegados en formación compacta. El cielo está cargado de nubes. El triste cielo sombrío llega a confundirse, allá en el horizonte, con la monotonía grisácea del panorama.

Describen los aparatos un círculo apretado y rápido a escasa altura, casi sobre nuestras cabezas. La sola aproximación lleva a media docena de hombres a buscar refugio, en un nivel profundo del terreno, a corta distancia. Pero allí mismo, en este mismo lugar que nos encontramos, hay algunos centenares más de hombres que no dan un solo paso. Son soldados, que han venido a demostrar al pueblo español que no están faltas de sentido las protestas de solidaridad internacional arrancadas por la tremenda agresión criminal de que ha sido objeto. Son hombres con nervios de acero y firme voluntad. Aquí tenemos ocasión de charlar unos momentos con el comandante de la Brigada, Hans, afectuoso, suave y cordial.

—Estamos avanzando, me dice, a tiempo que llegan unos oficiales con quienes tiene que despachar con urgencia.

SE AVANZA POR SUPUESTO.

—Estamos avanzando. Los quince aparatos de bombardeo han completado el círculo sin arrojar una bomba y se alejan, dejando la impresión de que detrás de sí van marcando una estela fantástica de estruendos. Las bombas empiezan a caer a pocos kilómetros de distancia. Caen por tiempos de cortísima duración, de frecuencia apenas interrumpida.

—Estamos avanzando.

La frase viene a la mente con machacona constancia. Estos camaradas, espléndido fruto de la solidaridad internacional, avanzan bajo la metralla germana, que van sembrando estos aviones de bombardeo.

Poco después, la operación que se había iniciado muy de mañana, tenía feliz terminación. El enemigo se vió obligado a replegarse. La acometividad que puso en juego los últimos días, con grandes acumulaciones de hombres y de material, ha sido contenida primero y destruida después. La solidaridad de los pueblos de Europa—muchos de ellos oprimidos en su propio hogar—está escribiendo, al lado del pueblo español, las mejores páginas de esta asombrosa defensa de Madrid.

HOMBRES HAMBRIENTOS.

Llega Stern, compañero de Nicoletti en el comisariado político de la XI Brigada Internacional. Llega también Paul, comisario político del batallón Thaelman. Queremos escuchar algunos detalles de la lucha que se está desarrollando.

—¿Queréis saber un favor—dice Stern—: que ruegues a tus lectores que nos manden libros, todos los que puedan, en alemán y en francés, sobre todo. Libros, novelas, obras políticas, biografías, folletos, todo lo más posible.

Mira, el otro día preguntó un camarada a un compañero que está ahora en las trincheras si tenía bastante que comer, y le contestó: «Si quieres comer, aquí tenemos lo que puedas desear, pero también tenemos mucha hambre. Ya puedes suponer lo que quiero decirte: Estamos hambrientos de lectura».

Ya tiene la Columna Internacional una publicación. Pero no basta. Uno de los aspectos que pudiera tener este homenaje que el pueblo madrileño, agradecido, prepara en honor de estos valientes, pudiera consistir en la organización, con más amplitud que tiene la ya existente, del envío de libros para estos hombres. Pudiera también quizá organizarse la recogida

de noticias, para su publicación, que afectasen particularmente a sus países. Son tan patriotas como nosotros. Acaso por eso luchan a nuestro lado. Saben, muchos de ellos por triste experiencia, lo que es el fascismo. Y no quieren que el buen pueblo español llegue a saberlo nunca de igual manera.

CAZADORES DE TANQUES.

Hoy, lo esencial para estos hombres, es tener a su disposición lectura para satisfacer este hambre que sienten en los momentos en que dejan de estar inmóviles, con el cuerpo fundido con el suelo, resistiendo y esperando el instante oportuno para el avance.

Van estos hombres arrebatando terreno al enemigo, destruyendo todo intento suyo de ataque, dejando sembrado de cadáveres el suelo, que luego ha de ser campo de avance.

Todos los libros, todas las novelas, todos los folletos, en alemán y francés, sobre todo, que haya en Madrid, deben ir a parar a manos de estos hombres.

No lejos del lugar en que nos encontramos se halla otra unidad encuadrada hoy en la Brigada Internacional. Es el batallón Asturias, que se cubrió de gloria en el asalto al Hospital Clínico, donde perdió a su comandante, Heredia. Fue una de las unidades más formidables en los intentos desesperados del enemigo por romper la resistencia de los defensores de Madrid. Sobre ella se lanzaron masas compactas de infantería—italianas, nos asegura Julio Galindo, comisario político con uniforme negro totalmente—, doce tanques, escuadrones de caballería, etc.

Y por encima, los aviones y las granadas de la artillería.

Hubo momentos de emocionante heroísmo. En un parapeto se halló solo, por ejemplo, Andrés Chillón. Quería cazar alguno de los tanques que avanzaban, acabando con la vida de los ocupantes, pues es un gran tirador de fusil. Mientras esperaba asomó la cabeza un capitán de Regulares. Y en aquel instante acabó su carrera militar. El batallón guarda el uniforme y la documentación de este oficial rebelde.

TACTICA GUERRILLERA.

La moral de combatientes de estos defensores de las libertades populares, es extraordinaria. Se pensó en traerlos a Madrid.

—La voluntad de estos milicianos es quedarse aquí con la Brigada Internacional. Para nosotros no hay descanso—dijo Juan Fornori, comisario de guerra del batallón.

Y continúan, dispuestos otra vez a sembrar la muerte y el pánico en las filas fascistas con la táctica de guerrillas desplegadas por el teniente Zambrano. Cuando mayor era la presión del enemigo, con más fuerza se puso de relieve su gran capacidad militar. Con sus hombres, distribuidos en grupos de extraordinaria movilidad, inició una serie de golpes de sorpresa que acabaron por desmoralizar a los atacantes después de haberles causado bajas incontables. A la superioridad de hombres y de armamento del enemigo, opuso él una superioridad indiscutible de audacia y de valentía.

El batallón Asturias no quiere descanso. En él son todos como este soldado, a quien se le hizo una operación de urgencia por haberle abierto un casco de metralla en la cadera. Mientras se le operaba, cantaba La Internacional.

Obreros!
Leed EL PUEBLO

MARINA Y AIRE.

Subsecretaría del Aire

En la «Gaceta» del día 22 del actual se anuncia un concurso de observadores de aeroplano, al que podrán concurrir los paisanos que hallen en posesión de algún título de ingeniero, alumnos de dichas carreras o que tengan el de Bachiller.

También podrán concurrir los soldados, cabos, suboficiales y oficiales de Aviación Militar que tengan los títulos de ametrallador, radio, fotógrafo de aviación y auxiliar de información.

Las instancias deberán dirigirse a la subsecretaría del Aire, terminando el plazo de admisión a los veinte días de la publicación de la orden convocando el concurso. Los solicitantes deberán ser mayores de 19 años y menores de 24. Los menores de edad deberán acompañar, además de los documentos precisos, el consentimiento paterno.

Para detalles, véase la tablilla de anuncios expuesta a la entrada de la subsecretaría, por la calle de la Nave.

El Servicio Nacional de Crédito Agrícola

OBRAS PUBLICAS.

Lo que prepara el señor Just en beneficio del pequeño agricultor

El ministro dió cuenta a los periodistas de haber recibido la visita del ingeniero director de la Confederación Hidráulica del Ebro, a quien le ha dado instrucciones para llevar a cabo obras de irrigación y embalse en las zonas de Zaragoza y Huesca, sometidas al Gobierno de la República.

Ha quedado informado el ministro de que otras obras y servicios se desenvuelven satisfactoriamente, tales como la repoblación de nuestras cuencas, lo que unido a la reparación de carreteras, pondrá a esa extensa zona aragonesa en condiciones de pleno rendimiento, parando rápidamente los estragos de la guerra.

Ha recibido también el camarada Just la visita del delegado del Gobierno en los canales del Lozoya, señor Torres Campaña, para informarle del perfecto estado del abastecimiento de agua en Madrid, tanto en calidad como en cantidad, hasta el punto que por las medidas adoptadas en la toma y conducción de aguas, han desaparecido en absoluto los casos de tifus, mejorando notablemente el estado sanitario en relación con los años 1934 y 1935.

El ministro ha felicitado efusivamente a dicho delegado, así como a los técnicos y obreros que colaboran.

Ha añadido el señor Just que había librado cantidades importantes para realizar reparaciones en gran número de carreteras de Andalucía, en las zonas de Córdoba, Jaén y Almería, y la continuación de caminos en el mismo territorio.

Ha nombrado el ministro, con carácter especial, un ingeniero para activar las obras del ferrocarril Baeza-Utiel, buscando la puesta en marcha en breve; ha aprobado un adicional al proyecto de defensa de Chilches, La Llosa y Almenara (Castellón), por un importe igual a 492.763'32 pesetas; ha ofrecido el más decidido apoyo a la comisión de Cartagena, que preside por el alcalde, le ha sometido el plan relacionado con problemas vitales de dicha capital.

Finalmente, ha dicho el señor Just, que está trabajando en varios decretos, algunos de los cuales se publicarán mañana o pasado y que se relacionan con el apoyo a los pequeños labradores.

—Dichos decretos, que fueron aprobados en el Consejo de ayer—ha dicho—, abren dilataciones perspectivas a nuestra agricultura en el aspecto de dar facilidades a los modestos labradores en beneficio de las tierras y cultivo de regadío.

AGRICULTURA.

El ministro, camarada Juan Peiró, ha salido para Madrid, con el fin de resolver asuntos de su departamento. Se dispone, además, visitar los frentes del Centro.

El ministro de Industria, camarada Juan Peiró, salió ayer en la dirección a la capital de la República. El objeto principal del viaje es resolver asuntos de carácter industrial y muy especialmente el relativo a la Azucarera de La Poveda.

Es propósito del ministro, aprovechando el viaje a Madrid, visitar los frentes del Centro.

El subsecretario, camarada Canet, después de facilitarnos la noticia anterior, nos facilitó la siguiente relación de visitas de comisiones que recibió ayer, en ausencia del ministro:

El día en los ministerios

falta de brazos y de voluntad para recogerlas y las siembras son urgentísimas, al extremo de que el Día de la Victoria, no muy lejano, habrá que prever a esta deficiencia ayudando con los auxilios necesarios a nuestros hermanos hoy sometidos al yugo de la reacción.

Hay regiones enteras de las del otro lado en las que apenas se ha cosechado y muy en breve daremos un estado concreto que ponga de manifiesto con cifras la exactitud de los informes adelantados.

El ministro de Agricultura ha recibido un oficio del Comité Agrícola local de Orihuela, agradeciéndole la ayuda económica que ha facilitado al Frente Popular de dicha localidad para la adquisición de semillas para la siembra, lo cual ha permitido extender el área de cultivo destinado a la producción de trigo según las normas dictadas por este ministerio desde que está al frente de él, el camarada Uribe.

El Servicio Nacional de Crédito Agrícola

Restablecido el normal funcionamiento de los servicios de este ministerio, ha celebrado sesión la comisión ejecutiva del Servicio Nacional de Crédito Agrícola, presidida por el subsecretario de Agricultura, señor Vázquez Humasque.

Esta comisión, identificada por completo con los deseos y saludos de los campesinos, ha acordado, por intermedio de dicho servicio, recibir los agricultores del auxilio económico indispensable para sus más perentorias necesidades, acordando, que dentro de las disponibilidades de numerario con que cuenta sean atendidas cuantas peticiones de préstamos reciba.

En la reunión celebrada se aprobaron siete peticiones, suscritas por cuarenta y ocho labradores del pueblo de Higuera (Albacete), en forma mancomunada y en solicitud de auxilio para la adquisición de semilla con destino a la siembra por un total de pesetas 6.658, con las cuales verán los agricultores solicitantes conjurado el problema que se les ha planteado relacionado con la siembra.

También se acordó conceder un préstamo de 20.000 pesetas al Sindicato Agrícola de Burjassot, igualmente con destino a la compra de simiente de patata.

COMERCIO.

Sobre las relaciones comerciales con Inglaterra y otros países

Al recibir ayer a los informadores el ministro de Comercio, camarada Juan López, les manifestó que entre los muchos e interesantes asuntos planteados por el departamento, interesa hacer resaltar las negociaciones que se han llevado a cabo con el Gobierno inglés, de cuya importancia da idea clara el hecho de haber sido objeto de estudio y resolución por la Cámara de los Comunes, la que acordó suspender la supresión del «clining» a partir del día 19 del mes pasado.

—Este hecho—añadió el ministro—, será base de una negociación que resuelva a nuestro favor, las relaciones comerciales con Inglaterra.

Además, estamos trabajando—dijo el ministro de Comercio— con verdadera intensidad para llegar a establecer un convenio—también muy favorable para nosotros—con Francia y otros países.

INDUSTRIA.

Los campos de trabajo donde cumplirán condena los fascistas

El ministro de Justicia, Juan García Oliver, nos manifestó ayer que había sido aprobado en Consejo el ministro un decreto creando los campos de trabajo, en los cuales habrán de cumplir las penas los condenados por los Tribunales Especiales y Jurados de Urgencia.

A tal objeto se aprobó otro decreto modificando los artículos del Código de Justicia Militar, que se refieren a la denominación de las penas y a la virtud de ambos decretos. En lo sucesivo no habrá penas de reclusión, sino de internamiento en los campos de trabajo.

Responde esta reforma al criterio de que los fascistas cooperen con su esfuerzo personal, a la reconstrucción de España y al propio tiempo a humanizar el sistema penitenciario en el que, todo, o casi todo, estaba por hacer.

La creación de los campos de trabajo va a ser cosa inmediata. El primero que se crea, seguramente, se establecerá en Totana, provincia de Murcia, cuyo Ayuntamiento, Frente Popular y organizaciones sindicales, han dado todo género de facilidades cediendo al ministerio de Justicia un antiguo convento.

Estos campos de trabajo, como la ciudad penitenciaria, significa terminar con el viejo sistema penal ocioso y que suponía cuando trabajaban los reclusos una explotación inícuca.

Se está estudiando un decreto sobre amnistía general para delitos políticos, sociales y comunes, cometidos con anterioridad al 15 de Julio, excluyendo los perpetrados contra el Gobierno y la República, que significa, en parte, la legalización de la voluntad popular manifestada al estallar el movimiento.

El ministro de Justicia, Juan García Oliver, nos manifestó ayer que había sido aprobado en Consejo el ministro un decreto creando los campos de trabajo, en los cuales habrán de cumplir las penas los condenados por los Tribunales Especiales y Jurados de Urgencia.

A tal objeto se aprobó otro decreto modificando los artículos del Código de Justicia Militar, que se refieren a la denominación de las penas y a la virtud de ambos decretos. En lo sucesivo no habrá penas de reclusión, sino de internamiento en los campos de trabajo.

Responde esta reforma al criterio de que los fascistas cooperen con su esfuerzo personal, a la reconstrucción de España y al propio tiempo a humanizar el sistema penitenciario en el que, todo, o casi todo, estaba por hacer.

La creación de los campos de trabajo va a ser cosa inmediata. El primero que se crea, seguramente, se establecerá en Totana, provincia de Murcia, cuyo Ayuntamiento, Frente Popular y organizaciones sindicales, han dado todo género de facilidades cediendo al ministerio de Justicia un antiguo convento.

Estos campos de trabajo, como la ciudad penitenciaria, significa terminar con el viejo sistema penal ocioso y que suponía cuando trabajaban los reclusos una explotación inícuca.

Se está estudiando un decreto sobre amnistía general para delitos políticos, sociales y comunes, cometidos con anterioridad al 15 de Julio, excluyendo los perpetrados contra el Gobierno y la República, que significa, en parte, la legalización de la voluntad popular manifestada al estallar el movimiento.

Acudid todos a oír la voz de los intelectuales al servicio de la causa popular!

Una comisión del Comité Industrial Algodonero de Barcelona; comisión del Transporte, subcomisión del puerto de Barcelona; comisión de Agua, Gas y Electricidad de Abarán, Murcia; comisión de la Industria Textil, de Alcoy; comisión del Ayuntamiento de Chilches; Comité Industrial Lanero, de Barcelona; comisión de la F. N. de la Industria de Agua, Gas y Electricidad, con el alcalde de Alcázar de San Juan.

INSTRUCCION PUBLICA.

Ha llegado a Valencia la expedición de viveres, ropas y material sanitario que envía a los luchadores españoles del proletariado de Suecia

Ha llegado a Valencia la expedición de viveres y material sanitario que el pueblo sueco ha enviado para los heroicos combatientes españoles, especialmente para los de Madrid y para las mujeres e hijos de nuestros milicianos.

En la frontera fueron recibidos los delegados suecos por funcionarios de este ministerio que les acompañaron hasta Valencia.

Componen la expedición dieciséis camiones de cajas de leche condensada, chocolate, galletas, sopas y equipos quirúrgicos.

En Valencia fueron recibidos con gran entusiasmo por el público que al paso de los expedicionarios significó su agradecimiento por el noble rasgo del pueblo sueco que viene a sellar una vez más, los vínculos de solidaridad internacional antifascista por nuestra lucha.

El ministro de Instrucción Pública, en nombre de nuestros gloriosos combatientes, de Madrid y del suyo propio, agradeció profundamente esta magnífica expresión de ayuda del proletariado de Suecia para con nosotros.

Para comprar juguetes a los niños, se recolecta en las trincheras, en las calles y en los talleres y oficinas

En este ministerio ha causado extraordinaria y gratísima impresión la noticia de que en los frentes de Madrid, los bravos combatientes que mantienen la heroica resistencia de seis semanas, han organizado en los mismos parapetos una recaudación de donativos destinados a La Semana del Niño, que patrocina este ministerio.

Es un rasgo digno de todos los mayores elogios el de nuestros bravos luchadores que ni aun en el fragor de la batalla olvidan a los niños.

Sólo un miliciano de la columna Mangada ha logrado recaudar entre sus compañeros, 12.500 pesetas. Un grupo de milicianos de la F. E. T. E. ha hecho entrega de un día de su haber, como soldados.

Otro rasgo plausible ha sido el de los heridos de guerra, enfermos y personal subalterno del Hospital Militar de Valencia, que ha enviado 166 pesetas.

Los consejos obreros del Metro y de Tranvías de Madrid van a dedicar un tanto por ciento de su recaudación para este fin.

En los establecimientos públicos han tomado los empleados una medida análoga.

De suerte, que el deseo de proporcionar juguetes a los niños es un sentimiento hondamente arraigado en nuestro pueblo, en sus heroicos luchadores, sus heridos y sus obreros.

JUSTICIA.

Los campos de trabajo donde cumplirán condena los fascistas

El ministro de Justicia, Juan García Oliver, nos manifestó ayer que había sido aprobado en Consejo el ministro un decreto creando los campos de trabajo, en los cuales habrán de cumplir las penas los condenados por los Tribunales Especiales y Jurados de Urgencia.

A tal objeto se aprobó otro decreto modificando los artículos del Código de Justicia Militar, que se refieren a la denominación de las penas y a la virtud de ambos decretos. En lo sucesivo no habrá penas de reclusión, sino de internamiento en los campos de trabajo.

Responde esta reforma al criterio de que los fascistas cooperen con su esfuerzo personal, a la reconstrucción de España y al propio tiempo a humanizar el sistema penitenciario en el que, todo, o casi todo, estaba por hacer.

La creación de los campos de trabajo va a ser cosa inmediata. El primero que se crea, seguramente, se establecerá en Totana, provincia de Murcia, cuyo Ayuntamiento, Frente Popular y organizaciones sindicales, han dado todo género de facilidades cediendo al ministerio de Justicia un antiguo convento.

Estos campos de trabajo, como la ciudad penitenciaria, significa terminar con el viejo sistema penal ocioso y que suponía cuando trabajaban los reclusos una explotación inícuca.

Se está estudiando un decreto sobre amnistía general para delitos políticos, sociales y comunes, cometidos con anterioridad al 15 de Julio, excluyendo los perpetrados contra el Gobierno y la República, que significa, en parte, la legalización de la voluntad popular manifestada al estallar el movimiento.

Acudid todos a oír la voz de los intelectuales al servicio de la causa popular!

CRONICA DEL FRENTE DE ARAGON EN TARDIENTA

Después de Sietama, quizá sea Tardienta la población que los bárbaros de Mola—no hubo jamás barbarie comparable al salvajismo de los civilizados—castigaron con mayor crueldad. El hospital quedó destruido. Las bombas abrieron en el adquinado callejero huecos profundos. Por todas partes la barbarie enemiga dejó rastros; hay casas a las que les faltan los balcones y la fachada; algunas perdieron el tejado y los pisos son como caserones vacíos; otras se hundieron en plomo dejando el sitio que ocupaban convertido en solar.

La torre de la iglesia subsiste casi intacta y sirve de observatorio a los leales. La torre conserva su voz—entiéndase sus campanas—y se yergue sobre el pueblo indefenso con la expresión insomne de un prisionero. En ocasiones a ratos desvela y asusta. El vecindario ya sabe a qué atenerse; cuando la campana suena una vez, es nuestra aviación la que se aproxima; si replica, es la otra...

Atentados por esta vigilancia, nos encaminamos hacia las avanzadillas que vigilan la zona insurrecta del cielo, en todo aquel sector aparece cortada la Torre al Sur por el acueducto de los rios del Alto Aragón. Esta fábrica todavía incoñcluida, se impone a nuestros ojos admirados con proporciones colosales. El canal de cemento puro, repite exactamente la forma del casco de un buque; su pared tiene ochenta centímetros de espesor y descansa sobre machones gigantescos de cemento, acero y granito. Al ritmo de esta obra—cuyo valor obscuro y formidable delirantemente evoca la silueta de los colosos de la fauna antediluviana—nuestras milicias han levantado sus parapetos.

Basta una ojeada para darnos cuenta de que, por aquella parte, Tardienta es intomable. Los soldados de la Libertad, no satisfechos con transformar el acueducto en fortaleza, le contagiaron su buen humor. El peligro no ahuyenta la gracia, y junto a las horas rojas de la pelea florecen los momentos de asueto y de risa. Detrás de los bravos que montan la guardia armados a la línea gris de los sacos terrosos, otros camaradas leen, juegan como estudiantes o construyen abrigos. Para trasladarse de un extremo a otro del campamento, una vagoneta puesta sobre rieles les sirve de tranvía; para hacerse improvisada columna, hay quien convirtió en garita la caseta de un guardaaguas; y quien cerró sus refugios con una puerta de cuatro cuarteras de las casas arruinadas por el bombardeo; y quien huyendo de la humedad del suelo fabricó el suyo—especie de habitación lacustre—sobre un machón del acueducto, y para subir a él fácilmente requirió una escalera de mano a la que adició una barandilla.

Más allá de nuestras fortificaciones y paralelamente a ellas, el terreno se deprime formando una larga hondonada—una especie de cauce—y luego asciende rápido hasta culminar en un monte coronado por la ermita de Santa

Estos conceptos serán también aclarados por el camarada ministro de la Gobernación, por no haberse dado la nota antes aludida con la debida claridad.

Valencia 23 de Diciembre de 1936.

—Por el Comité, el delegado secretario.

COMITE EJECUTIVO POPULAR

Delegación de Propaganda y Prensa

TRIBUNAL ESPECIAL DE JUSTICIA, DE VALENCIA

Entendiendo este Tribunal que hay muchos ciudadanos que quisieran comunicarse con los detenidos, que actualmente se encuentran en las diferentes prisiones a su disposición, en reunión celebrada hoy día de la fecha, ha acordado lo siguiente:

Que conceden un día de permiso (el que a criterio de los responsables de dichas prisiones crean más favorables a la misma) con el fin de que todo ciudadano pueda disfrutar de la verdadera Justicia, que en todo momento este tribunal pretende hacer prevalecer.

Lo que ponemos en conocimiento de todos, para su conocimiento.

Salud y Revolución.—Por el Comité Ejecutivo Popular Tribunal Especial de Justicia, el delegado responsable.

NOTA ACLARATORIA DEL COMITE DE VIGILANCIA ANTIFASCISTA, DE VALENCIA

Con el fin de evitar torcidas interpretaciones dadas a la nota referencial del Consejo de ministros celebrada el sábado 19 de los corrientes, en la parte concerniente al proyecto de unificación de fuerzas de orden público, se hace saber a los partidos políticos y organizaciones obreras que todos los camaradas que tienen presentados como componentes de este Cuerpo de Vigilancia Antifascista entrarán totalmente a formar parte del cuerpo de nueva creación que se crea para los servicios que se crean oportunos, pero en el momento propio para ello, continuando por ahora presentándose los servicios normalmente y de la misma forma que hasta hoy se ejecutaban.

Esta Delegación tiene que insistir, recordando a los comités de los pueblos y ciudades de la provincia que se están recibiendo continuamente paquetes que se mandan por conducto de la Casa Valencia de Madrid para los evacuados recogidos en toda la provincia de Valencia, Castellón y Alicante, por lo que sería conveniente que facilitasen a sus respectivos ordinarios en Valencia, a retirar los paquetes que llegan en cada turno de su pueblo o pueblos, previa autorización correspondiente.

Y para hacer más rápida la entrega, ya que comunicar a los pueblos el recibimiento de paquetes cada vez que llegan, sería un proceso lento, se ruega a los ordinarios que telegrafíen con actualidad a esta delegación, teléfono 14.064, y domicilio, Libreros 2, principal.

Delegación de Asistencia Social

Esta Delegación tiene que insistir, recordando a los comités de los pueblos y ciudades de la provincia que se están recibiendo continuamente paquetes que se mandan por conducto de la Casa Valencia de Madrid para los evacuados recogidos en toda la provincia de Valencia, Castellón y Alicante, por lo que sería conveniente que facilitasen a sus respectivos ordinarios en Valencia, a retirar los paquetes que llegan en cada turno de su pueblo o pueblos, previa autorización correspondiente.

Y para hacer más rápida la entrega, ya que comunicar a los pueblos el recibimiento de paquetes cada vez que llegan, sería un proceso lento, se ruega a los ordinarios que telegrafíen con actualidad a esta delegación, teléfono 14.064, y domicilio, Libreros 2, principal.

Quiteria, detrás de la cual los fasciosos tienen empleada una batería.

Poco antes de las cinco de la tarde, la campana de la iglesia, lanzada a vuelo, nos informa de que la aviación enemiga se acerca. Efectivamente, muy lejos, por el lado de Jaca, tres puntos negros maculan el espacio azul. Inmediatamente buscamos amparo bajo la mole imperforable del acueducto. El acueducto es para nosotros como una llueca. El borde no siniestro de los motores se mueve, por momentos, más próximo; y como desde el abrigo donde estamos nada podemos atisbar, procuramos seguir con el oído los movimientos del enemigo. En aquellos instantes nuestros oídos venían...

Casi seguidas retumban, formidables, dos detonaciones.

—La primera bomba—exclama una voz—ha caído en el pueblo; la segunda en la estación. ¡Os apuesto lo que queráis!

Quien habló, entrebre curioso la puerta del refugio y mira. Una columna de humo asciende verticalmente sobre el cristal del horizonte.

—¿No lo dije?—añade—La estación está ardiendo...

Contamos quince explosiones más. Cumplida su ominosa tarea, el enemigo regresa a su base, pero antes nos arroja tres bombas, de las cuales dos reventaron fuera de nuestros parapetos. La otra se hundió en la tierra sin estallar. Ya tranquilos salimos de nuestros escondrijos. Comienza a palidecer la luz y suponemos que la jornada finará sin nuevos incidentes. Esta convicción invita a dialogar. Se habla de la guerra, se cuentan episodios de ferocidad o de heroísmo. Alegres, saltarinas, las musas platerescas del «Se dice...» y del «Yo he visto...» bordan infatigables el maravilloso cañamazo de la leyenda.

Un joven extremeño, estudiante de Medicina, describe como los moros ametrallaron a los mil y tantos prisioneros que habla en la plaza de Toros de Badajoz.

—Semanas después—continúa—el Gobierno enemigo decretó la expulsión de cuantas familias le eran sospechosas. A pie, atados unos a otros por las muñecas y de cuatro en fondo, nos llevaron a un campo de concentración, sito veintidós kilómetros alllende la frontera portuguesa, cerca de un pueblo llamado Barfrancos. Allí perihaneamos comiendo bafafía y durmiendo al raso, en el suelo, más de un mes. De las mujeres que iban con nosotros, muchas fallecieron antes de miedo que los trabajos que sufrían por los portugueses nos vigilaban para que no nos escapásemos, y muchas noches los fasciosos de Oliva de la Frontera se metían a caballo en nuestro campo y nos cazaban a tiros. Así se divertían.

Calla el narrador, como sofocado por su recuerdo. Luego, añade: —De los diez mil heridos presos en Portugal, hemos vuelto mil cuatrocientos cuarenta y cinco.

La desigualdad patética de estas dos cifras nos deja suspensos. Nada de haber. Nos parece hallarnos asomados a una fosa.

COMITE EJECUTIVO DE CONTROL DE ARTES GRAFICAS

GRATITUD

El Ateneo Popular Valenciano, recordando a los deseos expresados por este Comité, ha hecho entrega de una gran cantidad de papelete que contribuirá a resolver, en parte, el agudo problema de la escasez de materias primas para la fabricación de papel.

Como tan simpático rasgo es la concreción sublime de la labor que realizando en pro de la cultura, este Comité Ejecutivo de Control de Artes Gráficas se complace en manifestar públicamente sus patentes muestras de agradecimiento a tan reconocida como valiosa entidad.

Por el Comité, el secretario.

COMITE EJECUTIVO DE CONTROL DE ARTES GRAFICAS

GRATITUD

El Ateneo Popular Valenciano, recordando a los deseos expresados por este Comité, ha hecho entrega de una gran cantidad de papelete que contribuirá a resolver, en parte, el agudo problema de la escasez de materias primas para la fabricación de papel.

Como tan simpático rasgo es la concreción sublime de la labor que realizando en pro de la cultura, este Comité Ejecutivo de Control de Artes Gráficas se complace en manifestar públicamente sus patentes muestras de agradecimiento a tan reconocida como valiosa entidad.

Por el Comité, el secretario.

COMITE EJECUTIVO DE CONTROL DE ARTES GRAFICAS

GRATITUD

El Ateneo Popular Valenciano, recordando a los deseos expresados por este Comité, ha hecho entrega de una gran cantidad de papelete que contribuirá a resolver, en parte, el agudo problema de la escasez de materias primas para la fabricación de papel.

Como tan simpático rasgo es la concreción sublime de la labor que realizando en pro de la cultura, este Comité Ejecutivo de Control de Artes Gráficas se complace en manifestar públicamente sus patentes muestras de agradecimiento a tan reconocida como valiosa entidad.

Por el Comité, el secretario.

COMITE EJECUTIVO DE CONTROL DE ARTES GRAFICAS

GRATITUD

El Ateneo Popular Valenciano, recordando a los deseos expresados por este Comité, ha hecho entrega de una gran cantidad de papelete que contribuirá a resolver, en parte, el agudo problema de la escasez de materias primas para la fabricación de papel.

Como tan simpático rasgo es la concreción sublime de la labor que realizando en pro de la cultura, este Comité Ejecutivo de Control de Artes Gráficas se complace en manifestar públicamente sus patentes muestras de agradecimiento a tan reconocida como valiosa entidad.

Por el Comité, el secretario.

COMITE EJECUTIVO DE CONTROL DE ARTES GRAFICAS

GRATITUD

El Ateneo Popular Valenciano, recordando a los deseos expresados por este Comité, ha hecho entrega de una gran cantidad de papelete que contribuirá a resolver, en parte, el agudo problema de la escasez de materias primas para la fabricación de papel.

Como tan simpático rasgo es la concreción sublime de la labor que realizando en pro de la cultura, este Comité Ejecutivo de Control de Artes Gráficas se complace en manifestar públicamente sus patentes muestras de agradecimiento a tan reconocida como valiosa entidad.

Por el Comité, el secretario.

COMITE EJECUTIVO DE CONTROL DE ARTES GRAFICAS

GRATITUD

El Ateneo Popular Valenciano, recordando a los deseos expresados por este Comité, ha hecho entrega de una gran cantidad de papelete que contribuirá a resolver, en parte, el agudo problema de la escasez de materias primas para la fabricación de papel.

Como tan simpático rasgo es la concreción sublime de la labor que realizando en pro de la cultura, este Comité Ejecutivo de Control de Artes Gráficas se complace en manifestar públicamente sus patentes muestras de agradecimiento a tan reconocida como valiosa entidad.

Por el Comité, el secretario.

COMITE EJECUTIVO DE CONTROL DE ARTES GRAFICAS

GRATITUD

El Ateneo Popular Valenciano, recordando a los deseos expresados por este Comité, ha hecho entrega de una gran cantidad de papelete que contribuirá a resolver, en parte, el agudo problema de la escasez de materias primas para la fabricación de papel.

Como tan simpático rasgo es la concreción sublime de la labor que realizando en pro de la cultura, este Comité Ejecutivo de Control de Artes Gráficas se complace en manifestar públicamente sus patentes muestras de agradecimiento a tan reconocida como valiosa entidad.

Por el Comité, el secretario.

DURANT LA PROPERA
SETMANA INFANTIL
— la —
DELEGACIO D'ASSISTENCIA SOCIAL
repartirà
EQUIPS DE ROBA
Sabatetes, dolsos i joguets
entre els infant refugiats en Valencia y provincia.

VALENCIANS: No deixeu de contribuir amb vostre donatiu a esta obra que durà a cap, en la pròpera SETMANA INFANTIL, la Delegació d'Assistència Social

Es reben donatius en la secretaria general, LIBREROS, 4